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-SESION PREPARATORIA- 

05 de mayo de 2021 

-SON LAS DIEZ HORAS Y CUARENTA Y 

OCHO MINUTOS - 

 Ya no hay nadie inscripto para las 

mociones de preferencia y en virtud al Artículo 

45 declaramos un cuarto intermedio a la 

sesión ordinaria y damos inicio a la sesión 

extraordinaria pedido de varios diputados.  

SECRETARIO (Administrativo):  

Primer punto: Elección de Mesa Directiva de 

la Honorable Cámara de Diputados de la 

Nación Período legislativo 2021-2022 de 

conformidad al artículo 10 inc. B del 

Reglamento de la Cámara de Diputados. 

SEÑOR PRESIDENTE: A consideración. 

 Quiero recordarles a los colegas que 

hemos dado inicio a la sesión preparatoria 

para la elección de la Mesa Directiva Período 

2021-2022 

 Tiene la palabra la Diputada 

Nacional Justo Zacarías Irún. 

SEÑOR DIPUTADO JUSTO ARICIO 

ZACARÍAS IRÚN: Gracias, señor 

Presidente. 

 Estimo que en base a lo que usted 

menciono ya corresponde hacer las mociones 

correspondientes, no sé si me equivoco, por lo 

tanto, quisiera mocionar a una persona para 

la Presidencia del Período del 01 de julio 2021 

al 30 junio 2022.  

Me refiero a la persona; Presidente en 

función actualmente del Partido Colorado el 

amigo, colega “Mangui” Alliana 

cariñosamente y creo que amigo de todos y 

probablemente ese es un gran motivo para 

hacer esta propuesta. Los dos últimos períodos 

que hemos pasado bajo la Presidencia del 

Diputado Pedro Alliana hemos pasado de una 

forma tranquila, administrativamente seria, 

responsable, equilibrada y también desde el 

punto de vista de la administración política, 

hemos tenido sesiones difíciles, sesiones 

complicadas y el manejo y el tino político del 

compañero Diputado Alliana ha hecho que 

podamos salir con resultados positivos, con 

resultados tranquilos, con claridad, con 

transparencia y poder decirle a la ciudadanía 

que esté en acuerdo o desacuerdo este ha sido 

el resultado que ha dado la Cámara de 

Diputados. Esa capacidad nos anima a un 

grupo grande de colegas a proponer a este 

pleno la continuidad en la Presidencia de la 

Cámara de Diputados del compañero Pedro 

Alliana eso a más de su trayectoria política, 

Gobernador, Diputado por segundo período, 

Presidente de la Cámara en el período 

anterior, dos veces en este período, Presidente 

del Partido Colorado en ejercicio, esa 

trayectoria es la que seguramente le dio al 

compañero Alliana la capacidad para poder 

conducir tal como lo viene haciendo en la 
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Cámara de Diputados y estamos convencidos 

de que es beneficioso para todos nosotros 

como Cámara y para el  país que esa 

tranquilidad sigamos teniendo acá. 

 Por lo tanto, por los argumentos 

esgrimidos solicito a los compañeros 

acompañen esta moción y confirmemos por un 

período más al Diputado Nacional Pedro 

Alliana como Presidente de esta Cámara de 

Diputados. 

 Muchas gracias. 

SEÑOR PRESIDENTE: A consideración. 

Tiene la palabra el Diputado 

Nacional Sebastián Villarejo. 

SEÑOR DIPUTADO JUAN SEBASTIÁN 

VILLAREJO VELILLA: Gracias, señor 

Presidente. 

 En mi caso me toca proponer y 

mocionar a la colega Celeste Amarilla como 

candidata a presidir la Cámara de Diputados 

en este período de un año. Creo yo que vale la 

pena decir en términos de curriculum que 

Celeste es Abogada, tiene un Post Grado en 

Ciencias Políticas, en este período como 

colega nuestra ha estado en las Comisiones de 

Cuentas y Control, Legislación, Bienestar, 

Presupuesto y Relaciones Exteriores y bien 

sabemos que no ha estado en esas comisiones 

para figurar, sino que realmente trabaja en las 

mismas y expresa sus opiniones. 

 Creo que la colega Celeste Amarilla 

con su estilo, un estilo combativo, pero al 

mismo tiempo altamente democrático que le 

ha valido ser sancionada en un momento dado 

de manera inconstitucional por esta Cámara, 

su Presidencia puede representar 

tremendamente un mensaje a partir de eso que 

ha ocurrido, representa un cambio y tiene la 

personalidad y creo también el liderazgo para 

generar transformaciones que la Cámara 

necesita para reivindicarse ante la ciudadanía 

y por sobre todas las cosas para realizar, 

valga la redundancia, acciones que cambie el 

manejo incluso administrativo de la misma y 

de esa forma acercarnos mucho más al estilo 

de incluso de gobierno y de país que queremos. 

 Creo, señor Presidente, que la 

Presidencia de la colega Amarilla al igual que 

la chapa que nosotros presentamos podría ser 

una señal para el Paraguay; trasmiten un 

mensaje e incluso lo digo más allá del 

resultado electoral que prácticamente es una 

crónica ya anunciada lo que va ocurrir acá a 

unos minutos. Pero lo que queremos decir que 

acá hay una Cámara que no tiene que ser la 

Cámara de un solo partido, lastimosamente 

esta Cámara prácticamente depende de  la 

mayoría de un partido y de  obsecuentes al 

mismo y nosotros lo que queremos decir es que 

la oposición para ser alguna vez gobierno 

debe presentar opciones, alternativas y debe 

mostrar su vocación de poder al margen de 

resultados electorales porque así llegará el 

http://www.diputados.gov.py/ww5/index.php/institucion/diputados-nacionales/juan-sebastian-villarejo-velilla
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momento y por lo tanto señor Presidente hoy 

con la candidatura de Celesta Amarilla y lo 

hicimos todos los años aunque hemos perdido 

pero caminando con la decisión firme que en 

la alternativa y la opción se construye y que 

esto es una carrera de resistencia y no de 

velocidad presentamos esta candidatura como 

un mensaje claro y contundente de que las 

cosas en nuestro país deben cambiar y que una 

nueva política debe iniciarse y que en un lugar 

y en un espacio democrático como la Cámara 

de Diputados con las funciones 

constitucionales que tiene sería provechoso y 

correcto para el Paraguay que la oposición 

lidere uno de los Poderes del Estado que hoy 

lastimosamente en todas sus Cámaras, en el 

Poder Judicial y ni que decir en el Ejecutivo y 

en la Contraloría General de la República y en 

todas sus instituciones tienen un solo color, 

ojalá podamos entender la importancia del 

mensaje que Paraguay es una bandera de 3 

colores y no podemos seguir de esta manera 

en la política paraguaya. 

 Por lo tanto, tengo el orgullo de 

presentar como candidata a Presidenta de la 

Cámara a la colega Celeste Amarilla con 

quiénes hemos tenido grandes debates también 

en su momento, pero esa es la representación 

más clara de la democracia. 

 Muchas gracias. 

SEÑOR PRESIDENTE: A consideración. 

Tiene la palabra el Diputado 

Nacional Colym Soroka. 

SEÑOR DIPUTADO COLYM GREGORIO 

SOROKA BENÍTEZ: Gracias, señor 

Presidente. 

De modo a secundar la moción del 

Diputado Zacarías con relación al pedido de 

nombrarle a usted nuevamente como 

Presidente y postularle nuevamente como 

Presidente de la Cámara, decir señor 

Presidente que venimos de movimientos 

diferentes dentro de nuestro glorioso partido, 

me tocó conocerte en este proceso de 

parlamentario y con mucho gusto me da 

secundar una moción como esta, te lo ganaste 

y los caminos que uno recorre cosecha afectos 

y cosecha también este tipo de oportunidades, 

te deseo, señor Presidente, que siga en el 

mismo camino, secundando la moción del 

Diputado Zacarías. 

Muchas gracias. 

SEÑOR PRESIDENTE: Tiene la palabra el 

Diputado Nacional Celso Kennedy. 

 SEÑOR DIPUTADO CELSO KENNEDY 

BOGADO: Gracias, señor Presidente. 

Honorable Cámara de Diputados, 

quiero comenzar en primer lugar aclarando 

seguramente a los ciudadanos que son 

simpatizantes y seguidores del Partido Liberal 

Radical Auténtico que hemos tenido una 

reunión importante de la Multibancada 

Liberal y obviamente no hemos llegado a 

http://www.diputados.gov.py/ww5/index.php/institucion/diputados-nacionales/colym-gregorio-soroka-benitez
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ningún acuerdo; a tener una posición única 

como Partido, obviamente porque ya hubo 

posiciones tomadas con anticipación a esa 

reunión de acuerdo a lo que se evidenció en la 

conversación. Por lo tanto, lo que voy a opinar 

en estos momentos lo hago a título personal 

como parlamentario, como liberal desde mi 

banca, y quiero con eso argumentar en esta 

oportunidad de que en las administraciones 

sean públicas o privadas se definen 

claramente dos posibilidades de hacerlo y es 

lo de oposición o pacto, hablamos de pacto 

que es sinónimo de estabilidad y es una de las 

formas de lograr éxito de estabilidad en la 

administración cuando todo parece estar muy 

bien, y hablamos de oposición cuando hay una 

tesis planteada por un grupo y cuando hay un 

plan alternativo o antítesis que plantea otro 

grupo y esas ideas contrapuestas son las que 

definen finalmente la posibilidad de que se 

pueda optar por la mejor opción para lograr 

mejorar una administración que se considera 

no está del todo bien. 

Desde ese punto de vista, señor 

presidente,  Honorable Cámara de Diputados 

y ciudadanos en general en esta Mesa 

Directiva no me extraña de que se pueda 

plantear la idea de pensamiento de grupos que 

administra esta Cámara por parte de los 

oficialistas del Partido Colorado para 

proponer al Presidente actual Pedro Alliana 

dentro de lo que sería buscar la estabilidad y 

continuar exactamente en los mismos que se 

ha hecho hasta este momento en los 2 años que 

significa que el funcionamiento de la 

Honorable Cámara de Diputados para lo que 

proponen esa idea es que todo está bien y hay 

que continuar como tal. Y quiero plantear una 

oposición, es decir secundar y acompañar la 

propuesta alternativa, porque considero que 

dentro de este proceso que vivimos en el 

Paraguay no está todo bien y la Cámara de 

Diputados, un Poder del Estado que debe 

ofrecer una alternativa y obviamente un 

equilibrio a las fuerzas del poder que 

avasallan intereses ciudadanos que en 

realidad administran mal los recursos del 

Estado, esta Honorable Cámara de Diputados 

para mi punto de vista ha hecho muy poco y no 

merece tener la estabilidad que ha tenido 

hasta este tiempo. 

Con esas aclaraciones, señor 

Presidente,  considero que debemos buscar 

alternativas para que la institución Honorable 

Cámara de Diputados a través de su Mesa 

Directiva y a través de la representación de 

cada banca en particular pueda plantear ideas 

alternativas para construir algo mejor para el 

pueblo paraguayo desde el punto de vista del 

funcionamiento de Estado  en nuestro país, y 

en esta caso en particular uno de los Poderes 

del Estado, en este caso, otra vez de vuelta: la 

Honorable Cámara de Diputados y en esas 

condiciones considero con firmeza de que es 

mi responsabilidad como parlamentario, como 

liberal y como deseoso de que este país mejore 
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las circunstancias que atraviesa en este 

momento tan reclamado por el pueblo 

paraguayo que se deba ofrecer alguna 

posibilidad o al menos alguna alternativa y 

por eso acompaño el plan alternativo y el plan 

mocionado para la Mesa Directiva o  el 

candidato mocionado por el colega Villarejo. 

Muchas gracias. 

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias Diputado 

Tiene la palabra el Diputado 

Nacional Edgar Acosta. 

SEÑOR DIPUTADO EDGAR ACOSTA 

ALCARAZ: Gracias Presidente. Saludo a los 

colegas, también a los que están en forma 

virtual, con quienes suelo compartir y a los 

que siguen nuestra sesión 

Es para apoyar la moción del colega 

Villarejo, quiero decirle a ustedes que 

seguramente lo saben y a la ciudadanía en 

particular, que cuando hablan de una Mesa 

Directiva, Presidencia primero para el señor 

Alliana, Vicepresidente Primero para el señor 

Paniagua y la Vicepresidencia Segunda para 

un liberal,  no es cierto, no es un acuerdo con 

el Partido Liberal; nosotros buscamos una 

alternativa: de que sea un liberal y  

presentamos ahora a Celeste Amarilla; es 

bueno precisar eso señor Presidente y colegas 

para los que nos siguen; no es un acuerdo con 

el Partido Liberal, es un acuerdo  con  los que 

apoyan por eso es importante precisar; porque 

de lo contrario estaríamos cayendo en un 

error de lo que significa. El Partido Liberal 

ahora mociona a la colega Celeste Amarilla y 

creo que es un símbolo de lo que significa de 

repente la forma en que representa al Partido 

Liberal, inclusive fue suspendida; por eso 

nosotros creemos que hay que acompañar. La 

alternancia siempre es importante en la 

democracia independientemente que se tenga 

o no una mayoría, se plantea como una opción 

y como liberal se aceptan las diferencias que 

se puedan tener y porque es un principio 

básico que yo defiendo, por eso cuando 

alguien me grita a mí no me molesta y no me 

afecta por una cuestión de integridad y de 

valentía por sobre todas las cosas, se tiene que 

respetar las posturas, quienes apoyen, yo no 

voy a entrar a cuestiones personales de 

ninguna manera pero si significa, queridos 

colegas, marcar diferencias y si yo estoy en 

una bancada donde mi bancada no le apoya a 

la vice líder, uno que va hacer ahí, entonces 

uno toma postura desde el punto de vista 

liberal y hace su trabajo parlamentario y 

político, el país tiene que estar en primer 

lugar, y en segundo el Partido Liberal pero 

cuando presentamos una opción que creemos 

que es correcto y por el momento que se vive 

por eso yo hablo en honor a los liberales que 

me han pedido apoyar fervientemente la 

candidatura de Celeste Amarilla. 

Decía un líder importante del Partido 

Colorado esta mañana y creo que es lo más 

importante, y lo reconocen los colorados, de 

http://www.diputados.gov.py/ww5/index.php/institucion/diputados-nacionales/edgar-acosta-alcaraz
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que el Partido Colorado está en su juego, esto 

no es una cuestión de enojarse porque buscan 

el poder, adelantaron un mes más su elección 

por si en junio no puedan tener la mayoría o 

sea nosotros la oposición lo que hubiéramos 

forzado de que ocurra eso y porque no lograr 

lo histórico como con el tema de las 

binacionales y no intentamos, entonces el 

Partido Colorado está en su juego. Nosotros 

acompañamos una chapa que vamos a votar 

por las 3 candidaturas porque van a ser 

nuestros aliados naturales del 2023 para 

ganar la Presidencia de la República, el 

Partido Colorado no necesita mucho estoy 

hablando del pueblo liberal porque no es que 

necesiten mucho para que ellos puedan 

presentarse y ser opción de gobierno en el 

2023. 

Así es que ,Presidente,  Celeste a 

quién respeto yo le considero mi amiga desde 

mi bancada y representa genuinamente lo que 

tiene que ser ahora el Partido Liberal, 

oposición firme, contundente,  con valentía, 

mostrando ser una opción diferente, creemos 

que la alternancia siempre es positiva de no 

ser así viendo el escenario que la Cámara siga 

manejando de forma más participativa en el 

sentido de darle a la minoría siempre su lugar 

porque la calidad de la Cámara depende de la 

calidad de los legisladores y eso siempre hay 

que tratar de cuidar, cada uno representamos 

a esta Cámara y es importante que inclusive 

en determinados momentos tengamos que 

llamarnos la atención cuando vemos que 

estamos representando mal a la Cámara de 

Diputados. 

Apoyando la moción del colega 

Villarejo y esperando que los colegas 

principalmente de mi partido apoyen la 

candidatura de Celeste, me despido de 

ustedes. 

Muchas gracias. 

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias Diputado 

Tiene la palabra el Diputado 

Nacional Enrique Mineur el Vicepresidente 

Primero. 

SEÑOR DIPUTADO JULIO ENRIQUE 

MINEUR DE WITTE: Gracias, señor 

Presidente. 

 Dentro del respeto que debe reinar y 

siempre trate de mantener en mis 

intervenciones, voy a secundar la candidatura 

suya a Presidente de la Cámara de Diputados; 

convencido de que el Partido Colorado fue 

electo para gobernar y tiene que gobernar 

inclusive en pandemia y usted, señor 

Presidente, es responsable de colaborar para 

que esta situación en la que nos encontramos 

dirigiendo la mayoría por supuesto de este 

Cuerpo Colegiado para que esta situación en 

la que nos encontramos tenga que ser 

mitigada, lastimosamente la situación en la 

que nos encontramos que es  del pánico, del 

dolor nos obligue a tomar decisiones que 

muchas veces no van a caer bien al interior del 

http://www.diputados.gov.py/ww5/index.php/institucion/diputados-nacionales/julio-enrique-mineur-de-witte
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Partido pero es conveniente realizar algunas 

precisiones, asumir la responsabilidad de 

presentar una candidatura cuando no se 

tienen los números porque el acuerdo del 

Partido de Gobierno es la que siga estando al 

frente de la Cámara uno de sus 

correligionarios, se produce la imperiosa 

necesidad de evaluar desde el punto de vista 

de lo que es positivo y no es positivo, es 

positivo dar testimonios,  si es positivo y dar 

mensajes desde la oposición, pero así también 

es muy positivo aclarar de que la verdadera 

batalla para poder desalojar un modelo se va 

dar en el año 2023 y es ahí donde la oposición 

debe llegar articulada y debe utilizar sus 

talentos y ese sector femenino tan importante 

que hoy brilla en la política paraguaya a 

través de sus talentos tenga la oportunidad, no 

es conveniente desgastarnos en una situación 

en donde no vamos a tener resultados. Es 

conveniente decirle al Paraguay nosotros 

desde la Cámara de Diputados y desde las 

bancas que venimos a ocupar por mandato 

popular también estamos afligidos, también 

estamos en aprietos y cuando tuvimos que 

demostrar como opositores de que estamos 

atentos para hacer sonar la campana de la 

activación de institutos constitucionales tales 

como juicio político porque la inacción del 

gobierno no daba resultados, hemos estado 

ahí y hemos dicho en aquel entonces que la 

responsabilidad del Partido Colorado, cuando 

en la línea de sucesiones estaban otros 

colorados, era la de mantener esta situación, 

era un compromiso muy significativo; pero 

nosotros hemos estado ahí para defender los 

intereses. 

 Hoy no tenemos los números para 

demostrar de que podemos llegar a la 

Presidencia de la Cámara de Diputados y 

desde ese estrado tan importante cambiar la 

situación en la que nos encontramos; por lo 

tanto, debemos ser lo suficientemente 

coherentes y decirle a la ciudadanía de que 

este es un voto para que se tenga que generar 

un ambiente de gobernabilidad ante la 

infructuosa presentación de medidas drásticas 

establecidas en la Constitución Nacional para 

que tengan que cambiar. Nosotros hoy 

venimos a decirle al Partido Colorado: 

gobiernen en favor de la ciudadanía 

paraguaya, tienen la mayoría; un voto 

testimonial no va cambiar la realidad en la que 

nos encontramos pero es un gran momento  

esta sesión preparatoria para que tengamos 

que decir de que se deben asumir 

responsabilidades y es un gran momento 

también para que la oposición deba entender 

de que la gran batalla es el 2023 y esta 

situación que nos toma de contramano porque 

se adelanta la fecha tiene que ser también el 

motivo para reflexionar de que tenemos que 

entrar a debatir con propuestas claras al 

interior de la oposición para que podamos 

competir y tener la confianza de ese gran 

aliado que se llama el pueblo paraguayo y ese 

es otro punto que debe ser aclarado. 
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 Hoy nos toca competir en una 

realidad donde la oposición no tiene los 

números, ¿por qué? porque el círculo se cierra 

en un número de 80, señor Presidente, esa es 

la gran responsabilidad que se asume, 

reclamarle al Partido Colorado que tenga que 

asumir su rol de Partido de Gobierno y a 

partir de la confirmación de su Presidencia se 

inicie un papel de constante reclamo, un papel 

de insistencia permanente para que tenga que 

llegar los resultados que desde la oposición, 

desde la ciudadanía, desde los pasillos de los 

hospitales se está reclamando, es una 

oposición que va caer en el ambiente del 

profundo cuestionamiento pero en la 

inexistencia, en la imposibilidad y ante la 

imperativa de los números, hemos decidido 

dar un voto de confianza para que el reclamo 

se acentúe, para que las soluciones tengan que 

ser reclamadas con más vehemencia y para 

que los planes de mitigación a los daños y al  

perjuicio que causa esta pandemia tengan que 

por fin llegar al Paraguay. 

 Gracias Presidente es una posición 

difícil de asumir, pero lo hacemos con 

responsabilidad ante la imperativa de las 

mayorías que en esta oportunidad también 

tienen que entender de que la gobernabilidad 

ya no es solamente el deseo o la manifestación 

de deseo, sino es una práctica ineludible para 

tratar de construir planes de mitigación en 

esta situación extrema y dolorosa que nos toca 

vivir. 

 Muchas gracias. 

SEÑOR PRESIDENTE:  Gracias Diputado 

Tiene la palabra la Diputada 

Nacional Celeste Amarilla. 

SEÑORA DIPUTADA CELESTE 

JOSEFINA AMARILLA VDA. DE 

BOCCIA:  Presidente; entiendo que, a raíz de 

los discursos anteriores, entiendo me puedo 

referir a usted. Ok. No como Presidente… 

digo.  

 Debo decir en principio; con 

referencia a lo que alguien que me antecedió 

dijo, que usted es amigo de todos y tuvo un 

buen manejo, sí; realmente debo destacar su 

educación y su decencia, pero usted es 

colorado señor Presidente y nosotros somos 

oposición, entonces no me gustaría que acá se 

mezclen amistades, simpatías, etc., acá 

estamos políticos, esto no es un club de 

amigos; entonces, el hecho de que alguien sea 

decente, educado y simpático no quiere decir 

que todos tengamos que apoyar.  

 Dicho esto, quiero responder al 

Diputado Mineur que me antecedió en el uso 

de la palabra y luego voy a hablar de mi 

propia candidatura. Decía el colega; con el 

respeto que me merece: si el Partido Colorado 

fue electo para gobernar, el Partido Colorado 

fue electo para gobernar, yo me pregunto, sí el 

Partido Colorado fue electo para gobernar y 

fue electo para gobernar bien, cosa que no 

hizo y si eso obsta a que elijamos un 

http://www.diputados.gov.py/ww5/index.php/institucion/diputados-nacionales/celeste-josefina-amarilla-vda-de-boccia
http://www.diputados.gov.py/ww5/index.php/institucion/diputados-nacionales/celeste-josefina-amarilla-vda-de-boccia
http://www.diputados.gov.py/ww5/index.php/institucion/diputados-nacionales/celeste-josefina-amarilla-vda-de-boccia
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Presidente de la Mesa Directiva ¿Por qué 

existe la elección a la Mesa Directiva? 

¿Porqué, ya directamente quién gana el país 

no gana todos los estamentos? Existe una 

elección de Mesa Directiva a donde pueden 

acceder diputado, los opositores. No porque 

hayan ganado el gobierno, aquí también deben 

seguir ganando y eso no es ninguna muestra 

de gobernabilidad y no mezclemos las cosas, 

acá no se gobierna. Pocas veces escuché de 

usted colega Enrique Mineur y amigo Enri 

Mineur pocas veces escuché de usted una 

posición tan obsecuente, la verdad, agradezco 

estar en otro movimiento, habló también usted 

de desgaste yo no me desgasto ¡No me 

desgasto! 

         Estas son actitudes políticas que hay que 

tomar y en la vida siempre se gana y se pierde 

y ninguna derrota desgasta a nadie, si la 

derrota es digna, si la competencia es digna, si 

la competencia es justa o injusta, las derrotas 

a veces engrandecen y a veces tenemos la 

misión de perder, esta es una de ellas. Esta no 

es una candidatura testimonial y no hay que 

confundir candidatura testimonial con pocos 

votos. Esta es una opción verdadera, legítima; 

esta es una opción buena, esta es una mejor 

opción que la otra; me acompañan dos colegas 

probadamente capaces, eficientes, 

inteligentes, principistas y demócratas y el 

hecho de que seamos 3 mujeres no hace de esta 

una lista feminista. 

 Considero un gran avance que ya no 

se piense que porque somos 3 mujeres es 

mujeres contra hombres, acá estamos 3 

diputadas contra 3 diputados, 3 colegas contra 

3 colegas, acá no hay hombre ni mujer, hemos 

demostrado tener la misma capacidad y a 

veces más que el otro sexo. 

 Esta es una opción, el pueblo espera 

que la oposición se comporte como oposición 

y si hay un imperativo de las mayorías, como 

decía mi amigo Enrique Mineur, hay un 

imperativo categórico por encima de las 

mayorías, las mayorías no mandan y el abuso 

de las mayorías riñen contra los principios 

democráticos. Hay un imperativo categórico 

hoy de hacer bien las cosas, hay un imperativo 

categórico hoy de hacer oposición a un 

gobierno que nos mintió a todos, a un gobierno 

que demostró lo peor de sí en el peor momento 

de nuestra historia, después de la Guerra del 

Chaco no ha habido una tragedia tan grande 

como esta y en este momento este gobierno ha 

demostrado ser el peor de muchos años atrás, 

quizás solo comparable con las injusticias y 

las violaciones de Derechos Humanos del 

dictador Stroessner, en daño quizás, el daño 

de este sea mayor. 

 En este país donde el  prestigio se 

gana y se pierde en minutos, yo arriesgue el 

poco que tengo en el periodo pasado una vez 

para votar por un corrupto que hoy tiene 

cuentas con la justicia, de lo cual estoy 

profundamente arrepentida y a pesar de mi 
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inteligencia y capacidad pague el derecho de 

piso como novata en aquella primera elección; 

la segunda vez voté por usted presidente… 

porque me vi obligada a cambio de dos 

vicepresidencias y lógicamente en la 

comparación entre Cuevas y usted tenía que 

ser usted y teníamos por el otro lado dos 

vicepresidencias para el Partido Liberal cosa 

que me pareció auspicioso, generoso y que 

alentaba un futuro mejor para esta Cámara, 

eso no ocurrió, esa alianza no dio frutos, 

apenas al día siguiente estábamos de vuelta 

perdiendo todos los proyectos de ley  por más 

buenos que estos parezcan y por más 

auspiciosos que hayan sido, las dos 

vicepresidencias no sirvieron para nada y no 

hemos sido aliados nunca, nunca;  se nos dio 

dos escritorios y pusimos dos floreros, colegas 

que han tenido la misión de hacer muchas 

veces su trabajo presidente de una impecable 

manera pero a la hora de tomar decisiones 

seguían siendo los floreros que siempre son los 

vicepresidentes, las decisiones no han pasado 

nunca por las vicepresidencias, su gestión 

administrativa, financiera y económica 

aparentemente es buena no así su manejo de 

la Cámara. 

 Muchas veces lamento y me quejo de 

las llegadas tardías, de las ausencias, de la 

indisciplina y yo sé que usted hace lo posible 

pero no se vieron resultados, es muy difícil 

para un liberal apoyar siempre el “status 

quo”, es muy difícil, porque un liberal piensa 

que por más excelente que sea una gestión 

siempre se puede mejorar y que el cambio 

siempre es bueno. Así que me permito señor 

Presidente presentar mi propia candidatura y 

la de mis colegas la Dra. Rocío Vallejo y la 

Dra. Norma Camacho que me acompañan; 

somos 3 mujeres que nos hemos dado a 

conocer sin tener funcionarios, operadores 

contratados acá, nos hemos dado a conocer 

sin tener presidencias de comisiones, nos 

hemos dado a conocer, como muchos otros, 

por nuestros actos, por nuestra coherencia, así 

que es así; no representamos más que a los que 

nos quieran votar. 

 Por último, para terminar esta 

candidatura también es una reacción, es una 

opción y es una reacción. Es una reacción a la 

modificación irregular del estatuto por un 

oportunismo político ante la posible variación 

de las mayorías lo cual iba a perjudicar al 

Partido Colorado. Muchos de nosotros no 

fuimos informados, consultados, comentados, 

ni nada…  entonces esta es una reacción a una 

acción que consideramos irrespetuosa hacia 

nosotros porque solo beneficia el interés de un 

partido. 

 Le deseo lo mejor en su próximo 

mandato Dr. Alliana, la suerte está echada y 

al pueblo paraguayo le digo lo mismo: “alea 

jacta est” ahora veremos quién es quién. 

 Muchas gracias.  
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SEÑOR PRESIDENTE:  Muchas gracias 

Diputada 

Tiene la palabra el Diputado 

Nacional Raúl Latorre. 

SEÑOR DIPUTADO RAÚL LUIS 

LATORRE MARTÍNEZ: Gracias, señor 

Presidente. 

 Amén de las otras candidaturas que se 

están presentando, señor Presidente, porque 

veo perfiles femeninos muy interesantes, de 

mujeres trabajadoras, preparadas, quiero 

referirme específicamente a su candidatura, y 

lo voy a hacer, Presidente, en mi condición de 

colorado. Las responsabilidades son 

individuales y en este espacio, a través de los 

colegas, que le hemos entregado la confianza 

para conducir…  usted, una y otra vez, a través 

de expresiones de propios y extraños ha 

demostrado transparencia y eficiencia en su 

gestión administrativa, algo que está 

demostrado y es algo tan necesario en estos 

días. Además de eso, Presidente, se ha 

comportado de manera justa en los diferentes 

momentos permitiendo; sin aprovecharse, sin 

siquiera hacer uso de muchas de sus 

atribuciones como Presidente, que finalmente 

sea el pleno quien pueda finalmente dirimir las 

diferentes situaciones en tiempo que el pleno y 

sus diferentes actores, mayorías o minorías, 

así lo hayan requerido.  

No puedo dejar de utilizar las 

palabras de la colega que me antecedió, decía: 

“Imperativo categórico”, demuestra un nivel 

cultural importante.  

El imperativo categórico, Presidente, 

es de hacer bien las cosas, un concepto que 

trasciende otra religión o premisa, que es 

autónomo y su imperativo categórico era ser 

transparente, su imperativo categórico era ser 

justo y darles participación a todos los 

sectores permitiendo que, en última instancia, 

la democracia dirima cual sería el rumbo a 

seguir por esa Cámara. Y dentro de esas 

funciones que a usted le correspondía, 

Presidente, verdaderamente creo que ha sido 

impecable. En ese sentido y orgulloso de que 

el Presidente de mi partido, el Partido 

Colorado haya tenido esa conducta, además 

orgulloso de mi amigo, porque así lo 

considero, Presidente; es que me permito sin 

hablar de su curriculum que ya ha sido 

largamente expuesto, acompañar también a 

través de mi voto en instantes y a través de mi 

voz esta candidatura en la cual estoy 

profundamente convencido. 

 Muchas gracias, señor Presidente. 

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señor 

Diputado. 

 Tiene uso de palabra el Diputado 

Miguel Del Puerto (en forma virtual). 

SEÑOR DIPUTADO MIGUEL DEL 

PUERTO: Gracias, señor Presidente. 

 Brevemente nomás, Presidente, no 

puedo dejar de expresar algunas ideas 

http://www.diputados.gov.py/ww5/index.php/institucion/diputados-nacionales/raul-luis-latorre-martinez
http://www.diputados.gov.py/ww5/index.php/institucion/diputados-nacionales/raul-luis-latorre-martinez
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después de escucharle a algunos colegas de la 

oposición, en forma respetuosa, en secundar 

la propuesta del colega Lucho Zacarías, en 

designar a una figura que todos consideramos 

más que un colega, un compañero, un amigo; 

y que disiento con una colega que hizo uso de 

palabra, en donde considero yo, que en su 

presidencia se ha tomado decisiones políticas 

y administrativas que la ciudadanía esperaba 

de la clase política. En este sentido, de la 

Cámara de Diputados, donde se tomaron 

medidas administrativas a favor de una mejor 

utilización de los recursos de la Cámara, con 

recursos presupuestarios direccionados 

después al Ministerio de Salud en la lucha 

contra esta pandemia, contra el COVID-19 y  

otras decisiones políticas, en cuanto al 

personal de blanco, que ejercían en la Cámara 

de Diputados, que fueron destinados a 

recursos humanos del Ministerio de Salud 

Pública; y otras de público conocimiento que 

fueron muy aplaudidas por la ciudadanía. En 

su presidencia, se han convocado sesiones 

extraordinarias en innumerables 

oportunidades a pedido de los diferentes 

sectores de los partidos políticos que 

formamos la Cámara de Diputados, sin 

distinción ni privilegio para ningún sector. Y 

el manejo de la Cámara, en forma totalmente 

democrática, donde todos los sectores siempre 

tuvieron el espacio de poder expresar sus 

posiciones; en ese sentido aplaudo su gestión, 

Presidente, y considero que gracias a esa 

gestión transparente y democrática es que va 

a volver a tener la mayoría absoluta del 

acompañamiento de los colegas de la Cámara 

de Diputados, de los diferentes partidos y 

sectores. Por lo que, brevemente nomás, para 

hacer hincapié también de su posición 

democrática y en las veces que como 

Presidente de una Cámara de Diputados, 

colorado, ha hecho críticas fuertes en cuanto 

a la gestión administrativas del actual 

Gobierno. O sea, que acá no por el hecho de 

haber sido Presidente de la Cámara y 

Presidente del partido, no ha dejado de 

criticar lo que se ha hecho mal y ha dejado de 

felicitar también lo que está haciendo bien. 

Entonces, en esa posición, felicitarle, 

Presidente; y ojalá que los demás colegas 

entiendan también, podamos acompañar en la 

total mayoría esta propuesta de presidencia. 

 Muchas gracias, señor Presidente. 

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señor 

Diputado. 

 Tiene uso de palabra el Diputado 

Nacional Ramón Romero Roa (de forma 

virtual). 

SEÑOR DIPUTADO RAMÓN ROMERO 

ROA: Gracias, Presidente 

 En estos días he escuchado algunos 

cuestionamientos a la modificación del 

estatuto y en ese sentido, Presidente, me 

permito emitir mi idea porque en el análisis, 

que al menos en forma particular he realizado, 

de tal manera que la opinión pública tenga 
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una… un concepto mucho más amplio de la 

queja que se tiene de un sector de que se abusó 

del poder al modificar el estatuto de la 

Cámara, del Reglamento de la Cámara de 

Diputados para elegir la nueva mesa directiva 

en esta fecha. Y, en primer lugar, ninguna 

modificación realizada en la sesión anterior 

en relación al Reglamento de la Cámara de 

Diputados, riñe contra la norma 

constitucional, ni mucho menos contra la ley 

vigente que esté vinculada al funcionamiento 

de la Cámara de Diputados. Esto es 

importante puntualizar, de tal manera que la 

opinión pública también tenga así, una 

claridad en el sentido del funcionamiento de la 

Cámara. La decisión de la mayoría de los 

miembros de modificar el estatuto y trasladar 

el tiempo de elección de sus autoridades a un 

plazo mayor de lo establecido anteriormente, 

es el resultado justamente de la facultad que 

tiene la propia Cámara de la 

autodeterminación, digamos, en un sentido 

amplio de la palabra, del funcionamiento de la 

Cámara. Es decir, la modificación del 

estatuto, del reglamento de la Cámara, no riñe 

contra norma constitucional ni contra ninguna 

ley, quien dice eso está equivocado o quien 

dice eso tiene mala fe, porque en realidad 

seguramente en su conocimiento académico, 

sabe perfectamente que eso está dentro de las 

posibilidades y las facultades que tiene; que 

tenemos los parlamentarios, la mayoría, para 

hacer efectiva la modificación. Entonces, 

quería yo puntualizar esto, porque escuché 

comentarios sobre eso, opiniones inclusive de 

medios de comunicación que se pusieron al 

unísono de la queja que se realizó en relación 

de la modificación del reglamento. Lo que sí, 

también, tenemos que expresar es que el 

periodo de mandato no se cambia, que es lo 

que querían confundir de acuerdo a lo que he 

escuchado. El periodo de mandato de la mesa 

directiva sigue siendo tal cual como se decidió, 

el año pasado cuando se eligió la mesa 

directiva, que es importante recordar también 

a los apreciados colegas de la oposición, que 

el año pasado el Partido Colorado por una 

dificultad interna, accedió a mayores espacios 

este año. Entonces, creo que nadie puede 

olvidar el momento en que se eligió un 

vicepresidente, y otro vicepresidente, como 

representante, específicamente, de la 

oposición; aún con la mayoría que tiene el 

Partido Colorado en la Cámara de Diputados.  

Fue producto, un poco del problema 

interno que se pudo superar en esta etapa. Y es 

ahí el resultado de este acuerdo, en donde se 

plantea la reelección del Presidente, de Pedro 

Alliana, con la incorporación de un sector 

importante del Partido Colorado en la mesa 

directiva; y la permanencia de la oposición. Yo 

creo que nosotros, el año pasado la Cámara 

no fue responsable del problema interno del 

Partido Colorado. Se eligió y se respetó. Hoy 

la Cámara no puede ser responsable del 

problema interno que tiene el Partido Liberal, 

es obvio, y la marcha institucional debe seguir. 
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Entonces yo, Presidente, quiero nomás 

puntualizar estos conceptos, de tal manera, 

que se tenga en cuenta la legitimidad del acto, 

porque es una facultad que tenemos nosotros 

los parlamentarios, esa legitimidad le da una 

mayoría quiérase o no, se quiera aceptar o no, 

la manera cómo se define las posiciones en la 

Cámara de Diputados es por mayoría, y esa 

mayoría hoy plantea una mesa plural con la 

participación, en los primeros lugares del 

partido que tiene la mayor cantidad de bancas 

ganadas en las elecciones. 

 Entonces, muchas gracias por la 

oportunidad de mi emitir mi opinión. 

 Muchas gracias, señor Presidente. 

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señor 

Diputado. 

 Tiene uso de palabra el Diputado 

Nacional Tadeo Rojas (de forma virtual). 

SEÑOR DIPUTADO TADEO ROJAS: 

Gracias, señor Presidente. 

 Cordial saludo a todas y todos los 

colegas en general. No quiero ser reiterativo 

en las expresiones de varios colegas, pero 

realmente, yo quiero destacar el aspecto que 

hace relación a la administración de los 

recursos de su administración, valga la 

redundancia, en una etapa en que el país está 

pasando momentos difíciles, como lo fue el año 

pasado y parte de este año inclusive, por los 

efectos de la pandemia.  

En un país donde se denuncia mucha 

corrupción y descontrol de los gastos, de los 

recursos públicos.  En un país donde somos 

criticados y cuestionados, duramente, toda la 

clase política; y lamentablemente incluso 

nosotros los parlamentarios alcanzamos esas 

críticas y cuestionamientos por culpa de 

aquellos que son administradores de los 

bienes públicos. En un país que está 

atravesando una crisis tremenda; esta Cámara 

de Diputados a través de sus administraciones 

en el año 2020 realmente ha tomado 

decisiones drásticas y ha demostrado 

sensibilidad para responder con la 

administración de los recursos. A mí me 

consta, Presidente, que cuando en la 

Bicameral hablamos con usted de la situación 

del Presupuesto de la Cámara, y cuando 

aparecían pedidos de la otra solicitando 

ampliaciones y reposiciones de recortes, 

nosotros también tuvimos recortes de 

presupuesto, de nuestra Cámara. Pero usted, 

textualmente, me acuerdo, me dijo: “vamos a 

administrarnos como nos dieron el 

presupuesto, no vamos a pedir aumentos y, al 

contrario, vamos a pedir incluso recortes”.  Y 

varios de los colegas, inclusive de los que no 

son de nuestro signo político, en este momento 

están destacando eso, Presidente y  yo quiero 

destacar y valorar eso y realmente decir que 

no es fácil porque somos 80 diputados y 

lamentablemente dentro de los 80 diputados, 

seguro habremos muchos los que necesitamos 

siempre recurrir a usted y probablemente 
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también otros que no necesitan; pero usted, 

siempre con mucho sinceramiento, ha 

encarado y ha hecho entender a todos la 

situación crítica y hemos acompañado su 

decisión. Yo sé que no es fácil.  

No voy a hablar del aspecto político 

porque en el aspecto político realmente, más 

allá de que sean coyunturales, la mayoría es lo 

que decide. Yo simplemente quiero decir que 

valoro, destaco y acompaño su estilo de 

administrar los recursos de la Cámara, 

incluso por qué no recordar en su momento 

que fue destacado y valorado por el MECIP 

que es “Modelo Estándar de Control Interno 

Para las Entidades Públicas del Paraguay”. 

 Así es que, Presidente, acompañar tu 

reelección y cifrar esperanzas de que sigas en 

la misma línea haciendo el esfuerzo de 

demostrar, por sobre todas las cosas, que los 

recursos públicos realmente son los que 

estamos obligados a cuidar como vos bien lo 

haces con tu equipo de trabajo. 

 Muchas gracias, señor Presidente. 

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señor 

Diputado. 

 Tiene uso de palabra el Diputado 

Nacional Antonio Buzarquis (en forma 

virtual). 

SEÑOR DIPUTADO ANTONIO 

BUZARQUIS: Gracias, señor Presidente. 

 Yo creo, que en este tema debemos 

tratar de ser sumamente objetivos. Esta no es 

una cuestión personal. Yo reconozco, la buena 

gestión del actual Presidente de la Cámara, 

que me parece bien a título personal, pero 

elegir hoy, al Presidente de la Cámara de 

Diputados no es un tema menor. El elegir al 

Presidente de la Cámara de Diputados, 

significa elegir a la persona que va a 

representar un poder del Estado, a un poder 

del Estado o a medio poder del Estado, en este 

caso a una parte del Congreso de la Nación.  

Y, significa que es la persona que está 

y va a estar en el orden de sucesión 

constitucional para sustituir eventualmente al 

Poder Ejecutivo, en este caso al Presidente de 

la Republica. En caso de que se dé vacancia, 

en caso que se dé una crisis nacional, en el 

caso de que se dé alguna ausencia en el poder, 

por algunos de los motivos establecidos en la 

Constitución Nacional, obviamente que en el 

orden de sucesión está el Vicepresidente de 

Republica, el Presidente del Congreso, en este 

caso la Cámara de Senadores; luego el 

Presidente de la Cámara de Diputados y 

posteriormente a eso el Presidente de la Corte 

Suprema de Justicia. 

 Yo entiendo la posición de la Bancada 

del Partido Colorado y respeto esa decisión 

porque esto es una cuestión de poder, esto es 

una cuestión de poder político, esto es una 

cuestión de preservar y conservar el poder. 

Pero, de igual manera, los que estamos en la 
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oposición, entendemos que también tenemos 

ese legítimo derecho de estar eventualmente 

en la línea de sucesión constitucional. 

 Es por eso que mi posición es apoyar 

a la candidata de mi partido, en este caso la 

Diputada Celeste Amarilla; que creo que tiene 

las condiciones morales, éticas, intelectuales y 

coyunturales de estar en esa línea de sucesión 

constitucional. A parte de eso creo, que la 

Cámara de Diputados, como institución 

representante de los altos intereses de la 

ciudadanía, del pueblo paraguayo. Más que 

nunca merece un análisis profundo y que esta 

sea una oportunidad y un punto de inflexión, 

en donde podamos mejorar la gestión, la 

gestión de la Cámara De Diputados. Entiendo 

que el señor Presidente que está haciendo una 

buena gestión, pero creo, que la Diputada 

Celeste Amarilla, quien es nuestra candidata 

puede hacer incluso una mejor gestión, puede 

hacer una mejor gestión de contralor porque 

el actual Presidente, al formar parte de este 

Gobierno, al ser del mismo signo del partido 

de gobierno o del Presidente de la Republica y 

Vicepresidente de la Republica, no es fácil 

ejercer el papel de contralor que tiene el 

Congreso en este caso.  

Yo creo que una diputada, una mujer, 

de un partido de oposición y en este caso, del 

principal partido de oposición, va a poder 

ejercer con mayor fuerza y precisión el rol 

constitucional de contralor, en este caso, en la 

Cámara de Diputados. Y eso va a ser 

beneficioso para la democracia paraguaya, 

esto va a beneficiar en este momento de 

pandemia, en la peor pandemia de la historia 

de nuestro país, donde se están utilizando 

recursos del Estado paraguayo, qué mejor 

momento de tenerle a un representante de la 

oposición paraguaya para cumplir esa labor 

de contralor, sobre todo. 

Por eso es mi posición, Presidente, 

aclarando que no es cuestión personal, respeto 

su gestión, le deseo éxito en el caso de que 

vuelva a ser reelecto, por supuesto que lo 

vamos a acompañar; pero en este caso en 

particular, quiero sentar mi posición política, 

democrática, respetuosa y firme, de darle mi 

voto de confianza a la Diputada Celeste 

Amarilla. 

Muchas gracias, señor Presidente. 

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señor 

Diputado. 

 Tiene uso de palabra el Diputado 

Nacional Pastor Vera. 

SEÑOR DIPUTADO PASTOR VERA: 

Gracias, señor Presidente. 

 En primer lugar, quisiera expresar 

que la apreciada colega que se postula en este 

momento, no ha compartido con nosotros 

claramente la intención, sobre todo de 

plantear una mesa directiva femenina que 

hubiera sido, realmente, un hecho histórico, lo 

cual no se compartió cabalmente, claramente 

y correctamente. Y yo creo que vale recordar 
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aquel momento también, en este caso, cuando 

mi bancada me proponía ser Presidente de la 

Cámara de Diputados, cuando, sí ; 

verdaderamente teníamos los votos reales… y 

me parece raro que en este momento… que en 

aquel momento no era el objetivo… que no era 

relevante ponerle a un presidente liberal, pero 

sí que ahora es oportuno, es su objetivo, es 

relevante, sobre todo con militantes de mucha 

trayectoria en el partido, que no pueden 

desconocer la importancia de tomar el poder. 

Pero reitero que, si esto tuviera la verdadera 

fuerza de ganar, me va a tener con la misma 

firmeza de siempre. Pero no a una 

especulación, a una puesta de escena 

simplemente. Pareciera que esto es una simple 

especulación y es probable que esto, también, 

sea el fruto de la fragmentación de nuestro 

partido, con un presidente ausente en la 

gestión legislativa… los verdaderos líderes no 

juegan a perder, entonces, lamentablemente 

nuestro partido tiene una ausencia de su 

presidencia en la gestión legislativa que hay 

que reconocer. Pero por suerte, muy pronto 

vamos a poner a un verdadero liberal que va a 

articular y va a unir a las fuerzas liberales; me 

refiero a mi querido colega, Carlos Silva, que 

va a ser el próximo presidente del partido. 

 Así es que, cuando tengamos un 

verdadero presidente del partido, es probable 

que este tipo de hechos no ocurran. Y lamento 

que no pueda acompañar a mi colega, a quien 

le reconozco su coraje, su valentía… pero este 

tipo de cosas se construyen, se hablan de 

frente, con transparencia. 

 Bueno, en este momento no se tienen 

los votos, pero cuando nosotros nos 

presentábamos teníamos los votos. Pero 

ahora, había sido, las cosas han cambiado en 

el sentido de la objetividad, la importancia de 

llevar a un presidente liberal, pero en aquel 

momento no era importante, por lo visto. 

 Así es que, simplemente, con esas 

expresiones; sin ahondar más, quiero expresar 

mi abstención en ese sentido y mi apoyo al 

colega Alliana. 

 Muchas gracias, señor Presidente. 

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señor 

Diputado. 

 Tiene uso de palabra el Diputado 

Nacional Ever Noguera (para una moción de 

orden). 

SEÑOR DIPUTADO EVER NOGUERA: 

Gracias, señor Presidente. 

 A los efectos de solicitar cierre de 

debate, se ha hablado bastante. Todos, todas 

las bancadas, todos los sectores han… 

tuvieron ya su representación y su… Se 

debatió bastante, Presidente. Para irnos a 

votación. 

 Muchas gracias, señor Presidente. 

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señor 

Diputado.  

A consideración. 
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 Diputado Jorge Britez se opone.  

Tiene uso de palabra el Diputado 

Nacional Jorge Britez. 

SEÑOR DIPUTADO JORGE BRITEZ: 

Gracias, señor Presidente. 

Cierre de lista de oradores, no es toda 

la banca. A esta banca independiente, todavía 

no habló y se notó, Presidente. 

 Muchas gracias, señor Presidente. 

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señor 

Diputado. 

Diputado Juan Acosta, sobre el punto.  

 Tiene uso de palabra el Diputado 

Nacional Carlos Silva. 

SEÑOR DIPUTADO CARLOS SILVA: 

Gracias, señor Presidente. 

 Yo propongo una moción alternativa 

al cierre de lista de oradores. Hay gente que 

quiere hablar, quiere expresar su posición y 

me parece que en este momento no sería 

correcto de poder cercenar la opinión y la 

posibilidad de que parlamentarios puedan 

hacer descargo respecto a una posición, 

bastante importante, que tiene que ver con la 

conformación de una mesa directiva de la 

Cámara de Diputados, Presidente. 

 Muchas gracias, señor Presidente. 

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señor 

Diputado. Pero debo llevar a votación, es una 

moción de orden y el reglamento estipula que 

hay que llevar a votación. 

 Tenemos dos mociones. 

 Los que estén a favor del 

planteamiento hecho por el Diputado Ever 

Noguera, secundado por el Diputado Juan 

Acosta, que es cierre de debate, votaran en 

positivo. Los que estén en forma virtual, en 

verde. 

 Los que estén a favor de la moción del 

Diputado Jorge Brítez, secundado por el 

Diputado Carlos Silva, que es la de cierre de 

lista de oradores, votarán en negativo, o en 

rojo los que estén en virtual. 

 A votación. 

 Por favor, vamos a prestar atención. 

Con 44 votos a favor del cierre de debate, y 21 

a favor del cierre de lista de oradores. 

 Se cierra el debate y vamos a 

votación. Para regirnos por el reglamento, 

vamos a llevar a votación según el Artículo 14 

de forma nominal. Tenemos dos mociones, la 

moción planteada por el Diputado Justo 

Zacarías Irún; que mociona el Diputado 

Pedro Alliana, secundado por varios 

diputados; y, por otro lado, tenemos la moción 

del Diputado Sebastián Villarejo, que mociona 

como candidata a Presidenta a la Cámara de 

Diputados, a la Diputada Celeste Amarilla, 

secundada también por varios otros 

diputados. 



HONORABLE CAMARA DE DIPUTADOS 

 

19 
 
 

 

 

 

 A votación. 

 Vamos a dar lectura (convocar) por 

Secretaría. 

VOTARON POR EL DIPUTADO PEDRO 

ALLIANA, LOS SIGUIENTES 

DIPUTADOS: 

 

1. Pedro Alliana Rodríguez 

2. Julio Enrique Mineur 

3. Jorge Ávalos Mariño 

4. Hugo Ramírez Ibarra 

5. Juan Carlos Ozorio 

6. Raúl Latorre Martínez 

7. Arnaldo Samaniego González 

8. Luis Adolfo Urbieta 

9. Andrés Rojas Feris 

10. Freddy D’Ecclesiis Giménez 

11. Ariel Villagra Sosa 

12. Vicente Rodríguez Arévalos 

13. Pastor Vera Bejarano 

14. Pastor Emilio Soria 

15. Nazario Rojas Salvioni 

16. Carlos María López 

17. Roberto González Segovia 

18. Ever Aricio Noguera 

19. Eusebio Alvarenga Martínez 

20. Félix Fernando Ortellado 

21. Edgar Espínola Guerrero 

22. Miguel Ángel Del Puerto 

23. Esmérita Sánchez de Da Silva 

24. Hugo Manuel Ibarra 

25. Avelino Dávalos Estigarribia 

26. Roque Antonio Sarubbi 

27. Walter Harms Céspedes 

28. Edgar Isaac Ortiz 

29. Colym Gregorio Soroka 

30. Hernán David Rivas 

31. Rubén Arístides Balbuena 

32. Derlis Maidana Zarza 

33. Hugo César Capurro 

34. Miguel Cuevas Ruiz Díaz 

35. Tomás Rivas Benítez 

36. Esteban Samaniego Álvarez 

37. Justo Zacarías Irún 

38. Roya Nigsa Torres 

39. Ulises Quintana Maldonado 

40. Carlos Portillo Verón 

41. Ramón Romero Roa 

42. Manuel Trinidad Colmán 

43. Blanca Vargas de Caballero 

44. Ángel Mariano Paniagua 

45. Sergio Rojas Sosa 

46. Néstor Ferrer Miranda 

47. Erico Galeano Segovia 

48. Tito Ibarrola Cano 

49. Marcelo Salinas González 

50. Del Pilar Medina de Paredes 

51. Rodrigo Daniel Blanco 

52. Jazmín Narváez Osorio 

53. María López Rotela 

54. Carlos Alberto Núñez 

55. Carlos Antonio Rejala 

56. Juan Carlos Galaverna 

57. Salustiano Salinas Montanía 

58. Miguel Tadeo Rojas 

59. Celso Maldonado Duarte 

60. Juan Silvino Acosta 

61. María Cristina Villalba 

62. Basilio Núñez Giménez 

63. Marlene Graciela Ocampos 

64. Edwin Reimer Bühler 

 

 

VOTARON POR LA DIPUTADA 

CELESTE AMARILLA, LOS 

SIGUIENTES DIPUTADOS: 

 

1. Juan Sebastián Villarejo 

2. Celeste Amarilla vda. de Boccia 

3. Carlos Sebastián García 

4. Emilio Pavón Doldán 

5. Eri Rumilio Valdez 

6. Enrique Antonio Buzarquis 

7. Celso Kennedy Bogado 

8. Fernando Oreggioni O’Higgins 

9. Jorge Antonio Brítez 
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10. Edgar Acosta Alcaraz 

11. Kattya González Villanueva 

12. Rocío Vallejo Ávalos 

13. Norma Edith Camacho 

14. Carlos Enrique Silva 

15. Teófilo Espínola Peralta 

 

ESTUVO AUSENTE, EL DIPUTADO: 

1. Ramón Ayala Acevedo 

 

SEÑOR PRESIDENTE:  

Con 64 votos a favor; la moción 

Lucho Zacarías Irún, se opta por la reelección 

del Diputado Pedro Alliana, como Presidente 

de la Cámara de Diputados. Periodo 2021-

2022. 

 Un diputado ausente. 

 15 votos a favor de la moción del 

Diputado Sebastián Villarejo. 

 Muchísimas gracias, colegas, una vez 

más por la confianza. Seguro de que vamos a 

redoblar el compromiso, el esfuerzo, para 

seguir administrando con transparencia y 

dando respuesta a la ciudadanía. 

 Siguiente punto del orden del día. 

 Corresponde la elección del 

Vicepresidente 1º. Luego haremos elección de 

la Vicepresidencia 2da y como es costumbre; 

está en el reglamento la elección de los tres 

secretarios, se harán en una sola votación. 

 A consideración. 

 Tiene uso de palabra el Diputado 

Juan Carlos Galaverna hijo. 

SEÑOR DIPUTADO JUAN CARLOS 

GALAVERNA: Gracias, señor Presidente y 

apreciados colegas. En representación de la 

Bancada Añeteté, quiero mocionar a un 

compañero, correligionario, servidor, de los 

más humildes y desprotegidos. Una persona 

que hace 28 años está como Presidente de la 

Seccional Nº 4 de Lambaré. Siempre al 

servicio de su pueblo, Diputado Nacional por 

mi querido Departamento Central, colega Jo 

‘a, el amigo Ángel Paniagua. Una persona 

responsable, que estamos seguros, va a 

representar con altura y orgullo a la Bancada 

Añeteté, en la Vicepresidencia 1ra.  

Mociono concretamente a Ángel 

Paniagua para ocupar la Vicepresidencia 1ra 

de la Honorable Cámara de Diputados. 

 Muchas gracias, señor Presidente. 

 SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señor 

Diputado. 

 Tiene uso de palabra el Diputado 

Nacional Edgar Acosta. 

SEÑOR DIPUTADO EDGAR ACOSTA: 

Gracias, señor Presidente. 

 Quiero hacer la presentación para la 

postulación de la colega para la 

Vicepresidencia 1ra, la colega Rocío Vallejos. 

Voy a hacer como corresponde, por el respeto 

que se merece acá la plenaria y la audiencia 
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que nos sigue. Conocer un poco el currículo de 

la colega. 

 Rocío Vallejo es egresada del Colegio 

Cristo Rey, segunda mejor egresada. Abogada 

por la UNA - Medalla de Oro, Magíster en 

Ciencias Políticas, Especialista en Ciencias 

Penales, Egresada de la Primera Promoción 

de la Escuela Judicial, Docente a nivel de Post 

- Grado de la Escuela Judicial, Maestría en la 

UNA, Maestría UCA - Coronel Oviedo, Ex 

Fiscal de Delitos Económicos por 12 años, Ex 

Directora de Migraciones y actualmente 

Diputada de la Nación y como diputada, ella 

es, Presidenta de la Comisión Bicameral e 

Institucional de Reforma Penal, Vice de la 

Comisión de Asuntos Constitucionales, 

Miembro de la Comisión de Relaciones 

Exteriores y Líder de su Bancada en Patria 

Querida. Es un breve resumen de la colega 

para poner a consideración, para que pueda 

representarnos en la Vicepresidencia 1ra, 

porque hemos presentado como un equipo, 

creemos que reúne el perfil y va a ser 

realmente un honor para la cámara tenerla a 

ella como Vicepresidenta 1ra. Tal vez esto le 

quite votos a Rocío, porque vemos que hay 

mucha armonía por la chapa oficialista, tengo 

que decirlo Rocío, por si te quite votos y 

también es olimpista como yo. 

 Esperamos, que apoyen la 

candidatura a la Vicepresidencia 1ra de la 

colega Rocío Vallejos. 

 Muchas gracias, señor Presidente. 

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señor 

Diputado. 

 Tiene uso de palabra el Diputado 

Nacional Derlis Maidana. 

SEÑOR DIPUTADO DERLIS MAIDANA: 

Gracias, señor Presidente. 

 Sin desmerecer en absoluto y 

valorando el currículo impecable de la 

compañera y amiga Rocío Vallejos. Me toca 

hoy secundar la moción Galaverna, para 

apoyar a un servidor público también, 

principalmente de los más humildes. Y muchas 

veces se desmerita y se acusa a los presidentes 

de seccionales de nuestro partido. De que son, 

los ángeles del mal y, sin embargo; día a día 

se pasan sirviendo a sus respectivas 

comunidades y por algo hoy están 

representando al Departamento Central, en 

una de las bancas, acá, en la Cámara de 

Diputados. Por eso, apoyo al colega Ángel 

Paniagua para que sea el Vicepresidente 1º. 

Lo malo es que; al estar Rocío y Ángel, que son 

olimpistas, no tenemos otra opción y bueno 

apoyamos también a Ángel. 

 Muchas gracias, señor Presidente. 

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señor 

Diputado. 

 Tiene uso de palabra el Diputado 

Nacional Freddy D’ecclesiis. 

SEÑOR DIPUTADO FREDDY 

D´ECCLESIIS: Gracias, señor Presidente. 
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 Para secundar la moción del 

compañero Diputado Nacional Juan Carlos 

Galaverna. Compañero, querido amigo, 

compañero también de bancada, Diputado 

Nacional Ángel Paniagua. Todos conocemos 

de su servicio social, con una larga trayectoria 

como Presidente de Seccional de la Ciudad de 

Lambaré. El amigo Paniagua, es una persona 

abierta, es una persona jovial, que no conoce 

de colores políticos. Considero que su labor de 

Vicepresidente 1º, nos traerá a todos los 

colegas la tranquilidad de tener un 

representante en la mesa directiva que tendrá 

las puertas abiertas para todos. Como 

representante del Departamento más poblado 

del país, como es Central, estoy más que 

seguro que el Diputado Ángel Paniagua, 

llevará a lo más alto tan prestigioso cargo; 

conocedor de las necesidades de nuestros 

compatriotas, gran servidor social y paño de 

lágrimas de los necesitados. Estoy seguro que 

el compañero sabrá ocupar el cargo con la 

mejor eficiencia posible. 

 Pongo a consideración de los colegas 

al Diputado Ángel Paniagua para la 

Vicepresidencia 1ra. 

 Muchas gracias, señor Presidente. 

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señor 

Diputado. 

 Tiene uso de palabra el Diputado 

Nacional Sebastián García Altieri. 

SEÑOR DIPUTADO SEBASTIÁN GARCÍA 

ALTIERI: Gracias, señor Presidente. 

 Para secundar la moción de la colega, 

Rocío Vallejo, para Vicepresidencia de ésta 

Cámara. 

 Creo que nosotros tenemos que 

hablar desde una perspectiva de que estamos 

orgullosos de su trabajo, de su protagonismo, 

como compañero de bancada, como 

compañero de partido, y para nosotros es una 

verdadera satisfacción; un trabajo con 

resultados, un trabajo con involucramiento, un 

trabajo demasiado hasta técnico en aspectos 

que demuestran una calidad tremenda en el 

trabajo legislativo. Por lo cual, pensamos que 

será una brillante Vicepresidenta; por lo cual, 

pensamos que le va a dar un… realmente va a 

enaltecer la labor de la Vicepresidencia, 

incidiendo en lo que es la agenda legislativa, 

incidiendo en el… dando realmente ese 

impacto que necesita, ese giro que necesita el 

trabajo de mesa directiva para seguir una 

agenda parlamentaria, para seguir una 

calendarización. 

 Entonces, por eso y por mucho más, 

porque creemos va a dar,  que puede dar un 

enorme resultado favorable a esta situación en 

la que estamos, pueda dar una contribución 

gigantesca a esta Cámara. 

 Apostamos a la oposición porque 

creemos que es lo que corresponde, creemos 

que es lo que corresponde para el equilibrio 
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de poderes, creemos que es lo que corresponde 

para darle una agenda previsible a esta 

Cámara y que no sean solo tratamientos 

improvisados, a las corridas, como 

lastimosamente se da en mucho de los casos. 

 El colega Enri Mineur habló de lo que 

es la batalla del 2023 y a mí me surge la 

pregunta; ¿y el 2021? Estamos en el 2021, 

entonces este resultado, en cierta manera, 

merece una reflexión, y merece una 

reflexión… nos merece plantearnos, ¿Qué lo 

que es la oposición paraguaya?, ¿De qué lo 

que hablamos cuando hablamos de equilibrio 

de poderes?,  ¿Qué nos pasa al conjunto que 

en teoría decimos ser oposición? ya que; con 

muchísimo pesar hoy, otra vez, una facción del 

PLRA está sirviendo de muleta a que la ANR 

siga haciendo y deshaciendo las cosas en la 

Cámara de Diputados, haciendo y 

deshaciendo las cosas a su gusto, a su ritmo, a 

su estilo, sin marcar una impronta, sin hacer 

notar que acá hay una oposición férrea, una 

oposición crítica, una oposición constructiva. 

Y, ¿Qué lo que conseguimos con esto?, ¿Cómo 

lo que conseguimos mejorar el país? ¿Cómo 

conseguimos aportar a la Patria? 

¿repartiendo carguitos en comisiones? Yo le 

digo a la ANR que al final, le sale barato, le 

resulta hasta fácil conseguir votos de algunos 

sectores del PLRA, porque nunca hay un 

acuerdo en base a proyectos, nunca hay un 

acuerdo en base a soluciones para el contexto 

que vivimos, nunca hablamos de una agenda 

parlamentaria, siempre estamos a las 

corridas; llega el proyecto del Ejecutivo, nos 

constituimos en Comisión, se dictamina a las 

apuradas. Y ahí es donde requerimos, 

realmente, posturas técnicas, posturas 

solventes, posturas que puedan aportar a esta 

Cámara, a darle contenido al debate, a elevar 

la vara del debate de los proyectos de ley; y en 

ese sentido creemos y estoy convencido de que 

alguien como Rocío Vallejo está muy por 

encima, incluso, de las expectativas de lo que 

se puede dar en materia de resultados y de 

trabajo legislativo. 

 Entonces, un poquito hago esta 

reflexión, porque justamente todo se hace a las 

corridas, siempre somos reactivos, siempre 

somos improvisados, siempre parece que 

legislamos al ritmo de las redes. Y ahora con 

esta elección, de nuevo, seguro van a estar 

hablando de que, bueno, las municipales hay 

que hablar de oposición, de que se debe ir 

unida; pero me pregunto, ¿cuál lo que es la 

oposición y cuál es su rol como oposición, 

quiénes los que realmente somos opositores, 

cómo se define oposición; ¿qué implica ser 

opositor, implican etiquetas simples o 

posturas reales, o posturas y trabajo político 

legislativo real? Porque son esos los factores 

que al final de cuentas deberían hacer la 

diferencia. Entonces, yo con mucho pesar, 

pero como mucho orgullo de proponer y de 

secundar una candidatura… con mucho pesar 

debo decir, que un sector del PLRA 
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lastimosamente se siente extremadamente 

cómodo siendo segundón de la ANR y andando 

por detrás y siguiendo el ritmo que le marca la 

ANR y hace que ni siquiera amerite hablar de 

alianza, hablar de frentes, siendo que no hay 

otro objetivo que ser funcionales al poder. 

Entonces, sencillamente nos llama a la 

reflexión de qué expectativa lo que tenemos en 

nuestro trabajo legislativo; tenemos una 

expectativa, una mera repartija, una mera 

sentada a quedar bien, a ocupar un lugar, o a 

responder a una agenda de soluciones que es 

lo que hoy esperan los paraguayos, o estar a 

la altura de lo que espera el trabajo 

legislativo, de lo que espera la gente que 

depositó la confianza en nosotros. Entonces, 

en ese sentido, con mucho orgullo quiero 

secundar la candidatura de Rocío Vallejo a 

Vicepresidenta de esta Cámara. 

 Muchas gracias, señor Presidente. 

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señor 

Diputado. 

 Segunda moción está secundada. 

 Tiene uso de palabra la Diputada 

Nacional Rocío Vallejo. 

SEÑORA DIPUTADA ROCÍO VALLEJO: 

Gracias, señor Presidente. 

 Muchas gracias queridos colegas por 

la postulación. Para mí es un honor ser 

postulada para Vicepresidenta de la Cámara 

de Diputados de la República de Paraguay. 

 Me quedo con algo, quiero hacer mi 

descargo al respecto. Un colega manifestó que 

los verdaderos líderes no juegan a perder, por 

supuesto, yo no juego a perder; pero si pierdo, 

colegas, no importa, porque si este virus me 

permite seguir viva, vamos a ganar.  

             Yo ofrezco una trayectoria de vida, 

técnica, compromiso y de responsabilidad, 

solo eso les puedo ofrecer; no les puedo 

ofrecer cargos, ni comisiones, ni puedo 

ofrecerles ventajas que no sean las de mi país. 

Juego a ganar con gente comprometida y que 

de verdad quiera un país diferente. 

 Gracias y disculpen. 

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señora 

Diputada. 

 Tiene uso de palabra el Diputado 

Nacional Edgar Espínola. 

SEÑOR DIPUTADO EDGAR ESPÍNOLA: 

Gracias, señor Presidente. 

 En el mismo sentido, también, de los 

otros colegas, a los efectos de poder secundar 

la moción del colega Nano Galaverna, de 

poder llevarle como candidato a 

Vicepresidente 1º, al doble colega, como 

Presidente de seccional y también como 

diputado al colega Ángel Paniagua. 

 Muchas gracias, señor Presidente. 

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señor 

Diputado. 
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 Tiene uso de palabra la Diputada 

Nacional Norma Camacho. 

SEÑORA DIPUTADA NORMA 

CAMACHO: Gracias, señor Presidente. 

 Estimados, colegas y ciudadanía que 

nos escucha. He pedido la palabra para 

apoyar la moción y la candidatura de la 

Diputada Rocío Vallejo a la Vicepresidencia 

2da y también porque no puede hablar en la 

anterior ocasión, la candidatura de la 

Diputada Celeste Amarilla a la Presidencia y 

quiero, colegas, manifestar y es bueno que se 

sepan los motivos por los cuales estamos 

presentando estas candidaturas, los motivos 

por los cuales, aun sabiendo, nuestra 

debilidad numérica, estamos llevando 

adelante esta iniciativa. Independientemente y 

de discutir y de hablar la gestión del 

Presidente Alliana, con todo respeto y ni que 

decir de la candidatura del Diputado 

Paniagua también, que esto no pasa por una 

cuestión personal. Nosotros debemos llevar 

adelante un mayor protagonismo de esta 

Cámara de Diputados y sin desmerecer la 

gestión interna y el don de gente sin lugar a 

dudas del Diputado Alliana y ni qué decir del 

Diputado Paniagua, no nos debemos, nosotros 

tenemos la obligación política y moral de 

llevar adelante una propuesta que busque 

darle el protagonismo que esta Cámara debe 

tener y que merece nuestro país. Hasta ahora 

nosotros hemos tenido una gestión que está 

muy por debajo no solamente de las 

expectativas de la ciudadanía en general sino 

de la capacidad y del poder que representa 

esta Cámara de Diputados.  

 Como representantes que estamos acá 

de todos los departamentos, como aquellos 

más cercanos al pueblo, nuestro deber era 

llevar adelante una gestión totalmente 

diferente en torno a esta desgracia que se ha 

adueñado de nuestro país que nos es 

solamente la pandemia sino es la gestión que 

se ha tenido dentro de esta pandemia. Por eso 

es que hoy venimos a presentar una alternativa 

política, una alternativa diferente, en la que 

confiamos, en la que creemos, en las 

candidatas como: Celeste Amarilla y como 

Rocío Vallejos, de las cuales no dudamos que 

tendrán una impronta diferente y necesaria a 

la que se tuvo hasta ahora. Con todo el respeto 

que me merecen los colegas que están llevando 

adelante las candidaturas, es bueno que 

hablemos, que debatamos y que digamos al 

pueblo que nos escucha; que estamos acá para 

presentar alternativas diferentes, para darle 

una alternativa al sufrido pueblo paraguayo. Y 

en eso estamos, en la construcción de 

alternativas necesarias y diferentes y a la cual 

estamos obligadas y obligados como oposición 

que somos; es decir, que en el cumplimiento de 

esos deberes constitucionales hoy venimos a 

presentar estas candidaturas, a exigir, 

independientemente, de los resultados que esta 

Cámara de Diputados, cambie, la impronta de 

su gestión. El pueblo nos necesita, no podemos 
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seguir llevando el respaldo irrestricto que se 

ha llevado a la gestión del ejecutivo hasta 

ahora, porque nuestro deber es respaldar a la 

ciudadanía, independientemente, de que el 

Presidente electo, el Presidente en ejercicio 

sea del partido mayoritario y del Partido 

Colorado, eso no significa que no haya una 

obligación indeclinable, una obligación que 

nos impele a llamar a levantar nuestra voz este 

día y a decir: “Otra debe ser la gestión de este 

parlamento” “Otra debe ser la gestión de la 

Cámara de Diputados de la Nación”  

 Nuestra gente, inocente y 

abandonada, está mendigando, gritando y 

suplicando por una gestión que no se da y no 

se va a dar.  

 Así quería también hacer algunas 

reflexiones cuando hablan de que el 

reglamento se podía cambiar y que si uno no 

estaba de acuerdo, que es democracia, y no es 

así, no es así porque no solamente uno debe 

hacer lo que se puede sino debe hacer lo que 

se debe y en estas circunstancias, en un país 

con las instituciones débiles, en un país que 

marca los peores números en cuanto a 

desarrollo, en este país debemos ser una 

Cámara previsible, una Cámara responsable y 

venimos cambiar el reglamento en medio del 

ejercicio y  sobre todo antes de las elecciones. 

No… está mal, porque no debemos hacer 

solamente lo que se puede, sino que lo que se 

va a ver porque es importante la percepción 

ciudadana para la gobernabilidad y para 

mantener algo que se llama “prestigio” 

 Entonces, haciendo un poco honor a 

estas competencias que tenemos que es el de 

equilibrio de poderes, que es el de control y 

también a una de nuestras competencias que 

es velar porque no se cometan injusticias y que 

se contribuya a un país para todos los 

paraguayos no solamente para los que tienen 

influencias o los que están cercanos al poder y 

que pueden acceder a medicamentos y demás. 

 En esta ocasión repito una vez más, mi 

apoyo a la candidatura de Celeste Amarilla 

Diputada Nacional, de Rocío Vallejos para 

llevar adelante y dar el punta pie inicial a la 

construcción indeclinable e indefectible de un 

proyecto político de oposición, que saque  a 

este país del triste lugar en el que se encuentra 

disponiendo de recursos, de oportunidades y 

de una inmensa cantidad de jóvenes y que está 

en este momento en un atolladero porque 

todos compartirán conmigo que vamos a la 

derecha, vamos a la izquierda, miramos aquí, 

miramos allá y no se encuentra una salida 

para la situación en la cual en este momento 

nos vemos inmersos. 

 Así que en honor a esa ciudadanía y 

desde este espacio que me corresponde, como 

una Bancada por el Partido Encuentro 

Nacional, haré todo lo que esté de mi parte 

para influir también dentro de esta Cámara 

para cambiar y dar la impronta a una gestión 

que es obligatoria para nosotros, que es llevar 
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adelante la representación popular y hacer los 

cambios sin temer a los cambios y esperando 

lo que como políticos venimos a buscar; 

solamente algo mejor para nuestro país. 

 Muchas gracias, señor Presidente. 

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señora 

Diputada. 

 Seguimos con la deliberación. 

 Tiene uso de palabra el Diputado 

Nacional Luis Urbieta. 

SEÑOR DIPUTADO LUIS URBIETA: 

Gracias, señor Presidente. 

 Para secundar la moción del colega 

Nano Galaverna, quien propone al colega 

Ángel Paniagua. Una persona con una larga 

trayectoria al servicio de los más humildes. 

Una persona que ha llevado adelante con 

suma responsabilidad el cargo de la Comisión 

de Industria, Comercio, Cooperativismo y 

Turismo. Destacado como periodista 

deportivo, recorriendo el mundo, 

acompañando a nuestra selección y también a 

varios clubes de nuestro país. Confiamos que 

va a representarnos en la Vicepresidencia con 

mucha responsabilidad, con mucha altura. Es 

por ello que pedimos el acompañamiento 

como Vicepresidente al colega Ángel 

Paniagua. 

 Muchas gracias, señor Presidente. 

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señor 

Diputado. 

 Tiene uso de palabra la Diputada 

Nacional Celeste Amarilla. 

SEÑORA DIPUTADA CELESTE 

AMARILLA: Gracias, señor Presidente. 

 Un niño le preguntó una vez a Dios, 

Señor, por qué lloran tan fácilmente las 

mujeres y Dios le dijo: “Porque les di mucha 

responsabilidad, les concedí el poder de dar 

vida y paren sus hijos con dolor, le di fortaleza 

para seguir adelante cuando ya no hay ni una 

esperanza, le do sensibilidad para amar a sus 

hijos, a su familia, a sus padres, a sus 

hermanos, a sus esposos, le di fuerza suficiente 

para perdonar, le di sabiduría, le di tantas 

responsabilidades que para poder soportarlo 

todo le tuve que dar lágrimas, porque las 

lágrimas usan para expresarse;  las lágrimas 

usan para expresarse  más allá de las palabras 

cuando no le quedan palabras, ellas tienen la 

herramienta de las lágrimas”. 

            Comparando el currículum de la 

doctora Rocío Vallejos, con el currículum del 

colega, perdone que los cite, Ángel Paniagua 

solo queda llorar, solo queda llorar, van a 

votar, van a votar por el peor, no van a votar 

por el mejor, lejos estamos de cambiar el país.  

              Si diputados parlamentarios no 

sabemos votar y no podemos discernir y 

diputados y diputadas cuando no saben qué 

responder, te dicen payasa, es muy difícil 

pretender que me insulten de otra manera, 

porque si no lee ningún libro, no se pueden ni 
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insultar, solo te queda payasa, vieja, 

arrugada.  

Mi respaldo a esta candidatura, mi 

esperanza de que alguien piense en votar al 

mejor y no siempre al peor, porque así es como 

estamos y mi frase de cabecera que lo dijo 

Casañas, los pueblos tienen los gobernantes 

que se merecen, si ahora le votan a Paniagua, 

disculpe que lo cite, habrá tenido razón la 

Casañas. 

Muchas gracias, señor Presidente. 

SEÑOR PRESIDENTE: Se agradece su 

participación, Diputada Nacional, Doña 

Jazmín Narváez.  

Tiene la palabra la Diputada 

Nacional 

SEÑORA DIPUTADA JAZMÍN NARVAEZ 

OSORIO: Gracias, señor Presidente. 

                  Con el respeto que me merecen las 

otras postulaciones, todas muy potables tengo 

que secundar la moción del colega Nano 

Galaverna y postularle al compañero 

integrante de mi bancada, el correligionario 

Ángel Paniagua y ya que estamos 

permitiéndonos muchas reflexiones, quiero 

compartir esta pequeña reflexión.  

            Hay una frase que dice así: “La 

soberbia es la antesala de la derrota”. Las 

veces que adentro de mi partido actuamos de 

esta manera, créanlo o no en el estadio que 

corresponde porque critica en privado y 

elogio en público, es lo que debe caracterizar 

a toda asociación de hombres libres… me 

preocupo y si habiendo o sí, considerando de 

alta calidad y sabiéndose de alta calidad, los 

perfiles hay que considerar que quizás, que 

quizás se deba a la soberbia la derrota de este 

día en particular, más de alguna colega que 

otra en realidad. Muy poco, muy poco alegre 

agredir hasta en esta instancia a los colegas, 

muy poco alegre y no se extrañen y no asocien 

la fortaleza de un partido grande como el 

Partido Liberal o la suerte de la oposición al 

resultado de la elección adentro de esta 

cámara, hoy los colegas están eligiendo de 

acuerdo a lo que juzgaron las conductas de 

estos colegas, que están siendo postulados, 

que es totalmente independiente de cómo 

vayan a actuar en sus distintos pueblos y en el 

momento electoral pertinente. No  

concurramos en el error de caer en la 

dictadura de la minoría, la verdad dicha por 

una minoría de uno solo sigue siendo la verdad 

y es muy respetable, pero la mentira, por 

mucho grito y voy a decir no solo la mentira 

sino el insulto por el mero hecho de pertenecer 

a una u otra agrupación, es odiosa las 

generalizaciones son odiosas y les aliento y les 

recuerdo a los a los integrantes del partido 

opositor y a los integrantes del PLRA que se 

merecen mi respeto y les recuerdo que lo que 

hoy estamos eligiendo es mesa directiva y 

estamos juzgando y evaluando la conducta de 

los compañeros, su capacidad de mediación, 

la capacidad de hacer llegar a buen puerto 
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proyectos reales que beneficien a la nación 

paraguaya, unas veces estamos aquí, otras 

veces estamos allá, hoy no se está definiendo 

la suerte de la oposición ni la suerte del 

partido. 

                Hoy se está eligiendo integrantes de 

la Comisión Directiva de la Cámara de 

Diputados, en base a la conducta y en base a 

lo que cada uno de los colegas que están 

postulados, han sembrado y que cosecharán 

hoy.  

Muchas gracias, señor Presidente. 

SEÑOR PRESIDENTE: Se agradece su 

participación, don Justo Zacarías Irún, 

adelante diputado nacional. 

Tiene la palabra el Diputado 

Nacional 

SEÑOR DIPUTADO JUSTO ARICIO 

ZACARÍAS IRÚN: Gracias, señor 

Presidente. 

No quería estar ausente de este debate 

y, pero la colega que me antecedió en el uso de 

la palabra, realmente argumento varias de las 

cuestiones que quería decir, entonces voy a ser 

muy breve, admirando, respetando muchísimo 

las características y los conocimientos que 

tiene la colega mocionada para la 

vicepresidencia, una gran colaboradora y una 

persona que contribuye bastante para que la 

cámara pueda sacar resultados interesantes. 

Por otro lado, quiero resaltar y reconocer una 

persona que conozco desde hace muchísimos 

años y lo conozco del trabajo social, del 

trabajo de la calle, porque yo siempre dije, y 

sigo diciendo, habiendo sido presidente de 

seccional en dos oportunidades, presidente 

excepcional, es una persona que sustituye las 

falencias del estado, porque entierra, hace 

nacer, busca documentos, busca soluciones, 

alimenta, le mueve durante la inundación a la 

gente;  en fin cubre trabajos sociales, que 

mucho, en muchas ocasiones nuestro estado, 

no lo está haciendo o no lo hizo y su 

compañero Ángel Paniagua, un compañero 

que su trayectoria en su ciudad, en su distrito, 

en su localidad, lo ha acercado a la gente, 

cada uno tiene probablemente las condiciones 

de ser vicepresidente y a más de esas 

condiciones se tienen que sumar las 

posibilidades, los acuerdos y los encuentros 

políticos que puedan realizarse y eso 

probablemente hoy va a ser que nuestro 

compañero y amigo Ángel Paniagua sea 

vicepresidente primero de la Cámara de 

Diputados, con toda justicia, con todo derecho 

y seguramente Dios quiera que con todo el 

resultado que pueda demostrar a los un año de 

mandato en el 2022 cuando fenezca.  

Muchas gracias, señor Presidente. 

SEÑOR PRESIDENTE: Se agradece su 

participación, señor diputado vamos a 

conceder el uso de la palabra al diputado 

nacional Don Walter Harms adelante.  

Tiene la palabra el Diputado 

Nacional 

http://www.diputados.gov.py/ww5/index.php/institucion/diputados-nacionales/justo-aricio-zacarias-irun
http://www.diputados.gov.py/ww5/index.php/institucion/diputados-nacionales/justo-aricio-zacarias-irun
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SEÑOR DIPUTADO WALTER E. HARMS 

CESPEDES: Gracias, señor Presidente. 

  Quería simplemente agregar a lo 

dicho por algunos colegas que me parece que 

esta sesión, donde debíamos circunscribirnos 

a un acto administrativo como es el de elegir 

la mesa directiva de la Cámara de Diputados, 

una cámara colegiada donde más allá de 

nuestras diferencias ideológicas o políticas 

deberíamos anteponer el respeto a esas 

divergencias;  dejarlas a un costado para 

todos juntos, tratar de construir de no ser 

posible una amistad por lo menos un ambiente 

de compañerismo, basado en el respeto y 

respetando las divergencias, casi apenado, 

asistía a escuchar algunos discursos que en 

algunos casos y lo digo con todo respeto, 

suenan hasta casi oportunistas ante la 

realidad de los números que en realidad son la 

naturaleza de la democracia. Nos guste o no 

nos guste las mayorías imponen su decisión, 

fundamentalmente en un cuerpo colegiado 

como este, pero desde el descrédito o desde la 

descalificación creo que no construimos nada.  

Esta discusión de si deben ser los 

mejores; deben ser los más cultos, los más 

instruidos, esto viene ya de la época de Platón. 

Platón sostenía que era la aristocracia, la que 

tenía que gobernar porque era la que tenía los 

medios para instruirse mejor, ser más cultos, 

podían ejercer mejor el liderazgo desde la 

posición económica porque era lo que se 

imponía según la opinión de Platón y que la 

democracia era un sistema de gobierno donde 

el pueblo gobernaba desde la ignorancia y 

desde una mayoría que se basaba simplemente 

en eso, en ser mandantes del pueblo, pero 

nosotros los paraguayos tenemos que entender 

que más allá de la calidad que pueda tener, yo 

no niego la capacidad de ninguno de los que 

postularon a los cargos de Presidente y 

vicepresidente hasta ahora respeto y aprecio 

sobremanera, y no voy a dar nombres a 

quienes están hasta ahora y van a estar 

postulados todavía a  los cargos que vienen, 

todavía van a votar pero esa posibilidad que 

tenemos cada uno de nosotros de votar por 

quien mejor nos parezca, yo creo que debe ser 

respetada y me gustaría que el debate se centre 

simplemente en eso presidente y pedir que el 

respeto a la igualdad que nos concede este 

lugar donde estamos por mandato del pueblo 

nos permite a todos estar en la misma 

situación, probablemente algunos sean más 

notables, más ilustrados pero nadie nos niega 

a cada uno de los 80 que estamos sentados 

aquí, el derecho a que los compañeros nos 

voten, simplemente eso presidente y de paso 

resaltar la calidad humana, la bonhomía y su 

antecedente de servicio al pueblo de mi 

querido amigo y correligionario Don Ángel 

Paniagua. 

Muchas gracias, señor Presidente. 

SEÑOR PRESIDENTE: A concluido la lista 

de oradores tenemos dos mociones 

suficientemente secundadas, vamos a llevar a 
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votación reglamentariamente el voto es 

nominal, los que estén por la emoción que 

postula la diputada al diputado Ángel 

Paniagua, moción Galaverna, votarán en ese 

sentido los que estén por la moción que postula 

a la diputada Rocío Vallejo, Moción Edgar 

Acosta votarán en ese sentido, vamos a dar 

lectura a la nómina por Secretaría, adelante 

señor secretario.  

VOTARON POR EL DIPUTADO ÁNGEL 

PANIAGUA, LOS SIGUIENTES 

DIPUTADOS: 

 

1. Pedro Alliana Rodríguez 

2. Julio Enrique Mineur 

3. Jorge Ávalos Mariño 

4. Hugo Ramírez Ibarra 

5. Juan Carlos Ozorio 

6. Raúl Latorre Martínez 

7. Arnaldo Samaniego González 

8. Luis Adolfo Urbieta 

9. Freddy D’Ecclesiis Giménez 

10. Ariel Villagra Sosa 

11. Vicente Rodríguez Arévalos 

12. Pastor Emilio Soria 

13. Eri Rumilio Valdez 

14. Nazario Rojas Salvioni 

15. Roberto González Segovia 

16. Ever Aricio Noguera 

17. Eusebio Alvarenga Martínez 

18. Félix Fernando Ortellado 

19. Edgar Espínola Guerrero 

20. Miguel Ángel Del Puerto 

21. Hugo Manuel Ibarra 

22. Avelino Dávalos Estigarribia 

23. Roque Antonio Sarubbi 

24. Walter Harms Céspedes 

25. Edgar Isaac Ortiz 

26. Colym Gregorio Soroka 

27. Hernán David Rivas 

28. Rubén Arístides Balbuena 

29. Derlis Maidana Zarza 

30. Hugo César Capurro 

31. Miguel Cuevas Ruiz Díaz 

32. Tomás Rivas Benítez 

33. Esteban Samaniego Álvarez 

34. Justo Zacarías Irún 

35. Ulises Quintana Maldonado 

36. Ramón Romero Roa 

37. Manuel Trinidad Colmán 

38. Blanca Vargas de Caballero 

39. Ángel Mariano Paniagua 

40. Néstor Ferrer Miranda 

41. Erico Galeano Segovia 

42. Marcelo Salinas González 

43. Del Pilar Medina de Paredes 

44. Jazmín Narváez Osorio 

45. María López Rotela 

46. Carlos Alberto Núñez 

47. Juan Carlos Galaverna 

48. Miguel Tadeo Rojas 

49. Celso Maldonado Duarte 

50. Juan Silvino Acosta 

51. María Cristina Villalba 

52. Basilio Núñez Giménez 

53. Marlene Graciela Ocampos 

54. Edwin Reimer Bühler 

 

VOTARON POR LA DIPUTADA ROCÍO 

VALLEJO, LOS SIGUIENTES 

DIPUTADOS: 

1. Juan Sebastián Villarejo 

2. Celeste Amarilla vda. de Boccia 

3. Carlos Sebastián García 

4. Emilio Pavón Doldán 

5. Pastor Vera Bejarano 

6. Celso Kennedy Bogado 

7. Jorge Antonio Brítez 

8. Edgar Acosta Alcaraz 

9. Tito Ibarrola Cano 

10. Kattya González Villanueva 

11. Rocío Vallejo Ávalos 

12. Carlos Antonio Rejala 

13. Norma Edith Camacho 
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14. Carlos Enrique Silva 

15. Teófilo Espínola Peralta 

 

VOTARON EN BLANCO, LOS 

DIPUTADOS: 

1. Carlos María López 

 

ESTUVIERON AUSENTES, LOS 

DIPUTADOS: 

1. Andrés Rojas Feris 

2. Enrique Antonio Buzarquis 

3. Esmérita Sánchez de Da Silva 

4. Fernando Oreggioni O’Higgins 

5. Roya Nigsa Torres 

6. Carlos Portillo Verón 

7. Sergio Rojas Sosa 

8. Rodrigo Daniel Blanco 

9. Salustiano Salinas Montanía 

10. Ramón Ayala Acevedo 

 

          SEÑOR PRESIDENTE: Tenemos 54 votos 

por la moción Galaverna diputado Don Ángel 

Paniagua, tenemos 15 votos por la moción del 

diputado Edgar Acosta de la diputada Vallejo, 

tenemos un voto en blanco y tenemos 10 

ausentes.  

Diputado Ángel Paniagua es usted el 

vicepresidente primero para el periodo 

comprendido del 20, 21 al 30 de junio del 

2022. 

Ahora corresponde poner a votación, 

el cargo a vicepresidente segundo de la 

Cámara de Diputados, se ofrece el uso de la 

palabra. 

 Diputado Raúl Latorre, tiene usted el 

uso de la palabra, Diputado Pastor Vera 

Bejarano, tiene usted el uso de la palabra. 

              Tiene la palabra el Diputado 

Nacional 

SEÑOR DIPUTADO PASTOR A. VERA 

BEJARANO: Gracias, señor Presidente.  

Por su experiencia legislativa, su 

trayectoria, conocimiento este propongo al 

colega Enrique Mineur para este cargo. 

Muchas gracias, señor Presidente. 

SEÑOR PRESIDENTE: Se recoge la moción, 

se agradece la participación, el diputado don 

Manuel Trinidad, tiene usted el uso de la 

palabra señor. 

              Tiene la palabra el Diputado 

Nacional 

SEÑOR DIPUTADO MANUEL TRINIDAD 

COLMÁN: Gracias, señor Presidente. 

            Para secundar la moción del colega, 

Pastor por la capacidad legislativa por su 

experiencia y porque no falta ninguna 

presentación, Enri Mineur, un gran liberal.  

Muchas gracias, señor Presidente. 

 SEÑOR PRESIDENTE: Moción secundada, 

se agradece la participación. Vamos a 

conceder el uso de la palabra al diputado 

nacional don Sebastián Villarejo, adelante 

diputado. 

http://www.diputados.gov.py/ww5/index.php/institucion/diputados-nacionales/manuel-trinidad-colman
http://www.diputados.gov.py/ww5/index.php/institucion/diputados-nacionales/manuel-trinidad-colman
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Tiene la palabra el Diputado 

Nacional 

SEÑOR DIPUTADO JUAN SEBASTIÁN 

VILLAREJO VELILLA: Gracias, señor 

Presidente. 

Voy a dividir en dos minutos mi 

exposición. La primera, al respecto de una 

moción específica y la segunda, me gustaría 

complementarnos… sería responder ciertas 

expresiones que se hicieron acerca del 

proceso de la oposición, porque realmente se 

ha mencionado esto en distintas alocuciones 

que lo incluyen a usted presidente, estando en 

la plenaria. 

  En primer lugar, mocionar como 

vicepresidenta segunda de la cámara, que 

entiendo que en breve la colega Kattya 

González va a secundar y va a ahondar; ya que 

es su colega de bancada, en las capacidades y 

digamos en toda la trayectoria de Norma 

Camacho, a quien yo mociono como candidata 

a Vicepresidenta Segunda y por lo menos yo 

simplemente, decir Norma Camacho, creo que 

es una persona. La probidad no es fácil tenerla 

en la vida a partir de una trayectoria, a partir 

de una trayectoria de lucha y una trayectoria 

que es bien conocida en distintas,   en distintos 

ámbitos y creo que es un orgullo y es una 

persona en la cual podemos admirar esa 

trayectoria y se merece, al igual que lo que 

ocurrió con Rocío Vallejo y Celeste Amarilla, 

no solo el cargo al cual le proponemos, sino 

incluso de la Presidencia de la Cámara, 

cualquiera de ellas, por lo tanto, mocionar a 

la Dra. Norma Camacho como vicepresidenta 

segunda de la Cámara del Partido Encuentro 

Nacional.  

En otro sentido, sí me gustaría hacer 

ciertas expresiones y acá hay que hacer claro, 

finalmente estamos en un ambiente político, 

entonces voy a hablar de lo que creo que se 

viene. Acá hablamos del 2023 y de la 

construcción, pero genuinamente yo me 

preocupo y voy a decir directamente, y digo a 

un gran sector, no generalizo porque siempre 

dijo que en la política no hay que generalizar, 

pero un gran sector y numeroso sector del 

Partido Liberal que no entiendo ¿que apoyan? 

a ¿quién le apoyan? y ¿con qué argumento? 

luego van a exigir o reclamar el liderazgo de 

la oposición cuando en realidad no son 

oposición…  ¿cómo puede liderar la oposición 

quien no se opone? y en realidad es obsecuente 

y en realidad, lo que no entiendo es ¿qué es lo 

que apoyan? porque acá se ha votado a un 

presidente, vicepresidentes colorados y las 

principales comisiones de presupuestos 

constitucionales, Asuntos Económicos, 

Relaciones Exteriores, serán de colorados.  

                  Me dirán, como yo mismo digo que 

esta no es una cuestión de colores, pero el 

gobierno cuando me dicen y han dicho que el 

gobierno es de la ANR… mentira no han leído 

la Constitución Nacional, el Gobierno de la 

República se ejerce por tres  poderes, en la 

Constitución Nacional dice eso y este es un 

http://www.diputados.gov.py/ww5/index.php/institucion/diputados-nacionales/juan-sebastian-villarejo-velilla
http://www.diputados.gov.py/ww5/index.php/institucion/diputados-nacionales/juan-sebastian-villarejo-velilla
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poder del estado que tiene su función dentro 

del gobierno, entre las cuales están legislar y 

controlar y constituirnos como opción y no 

solamente como oposición, es el desafío, 

demostrar que somos una alternativa y una 

alternativa no se puede demostrar 

simplemente cuando dentro de dos años 

pongamos un papelito que diga que somos 

alternativa. La alternativa se construye 

demostrando que proponemos, que hacemos y 

con el voto cada miércoles, porque no 

podemos decir dentro de dos años y 

che…ahora somos todos bueno, cuando los 

votos demuestran lo contrario. Yo en dos o tres 

años puedo decir con tranquilidad de parte, de 

mi bancada y el espacio más amplio que 

solamente el partido, varios del tercer espacio, 

que el primer año hemos votado a un liberal 

como Presidente de la Cámara y los siguientes 

dos años no hemos votado al Presidente, a 

quien no es una cuestión personal en una 

posición política. Que el Presidente de la 

Cámara, es importante decir; aparte de ser 

Presidente del partido Colorado es del 

movimiento Honor Colorado, por lo que el 

poder de la Cámara de Diputados claramente 

lo tiene Horacio Cartes, esa es a una realidad 

y hoy una enorme mayoría, nuevamente el 

Partido Liberal, secunda eso cuando lo 

importante es decir lo que uno opina y que 

queda sentado porque así se construye y se 

gana en el 2023 y esto no puede ser así, la 

unidad de la oposición no puede depender de 

un rompimiento del otro partido mayoritario y 

hoy nosotros estamos convencidos, quienes 

hemos presentado esta opción y quienes la 

hemos presentado el año pasado, recuerdo que 

incluso el año pasado el Presidente Alliana fue 

electo con más votos liberales que Colorado, 

porque se había retirado la bancada Añetete, 

tuvo más votos del PLRA que la ANR el año 

pasado el presidente Alliana y ahí ni siquiera 

pudimos plantear una opción, pero quiero 

mantener esto con esperanza porque vamos 

creciendo y vamos construyendo y la mayoría 

no se construyen en estas sillas, la mayoría se 

construye afuera, en las calles con la gente y 

con la ciudadanía y creo que se viene una 

mayoría que va a transformar este país y ya no 

cree en este sistema de prebendas y 

clientelismo… este sistema, que cada día le 

destruye más, pero ojalá podamos realmente 

liderar una opción y una alternativa y no 

apoyar por apoyar, porque no se me ocurre 

¿qué es lo que apoyan?  porque, como dijo mi 

colega García, hasta parece barato porque 

son carguitos, no es que no dicen: “vamos a 

probar este proyecto de ley transformador 

para el Paraguay” o “vamos apoyar esta 

propuesta” …  no sé ni qué es y le damos toda; 

y con esto cierro presidente, toda la línea 

prácticamente de sucesión de la Cámara de 

Diputados, todita tiene la ANR,  toda,  salvo 

una o dos excepciones, ¡Qué fácil es construir 

así señores! y le invitó al PLRA, animemos 

entonces a construir oposición, pero seamos 

oposición y presentemos opciones, porque de 

eso se trata o si no, entonces no candidatemos 
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a mas nadie entonces después, porque si el 

otro va a ganar,  hay que pelear la batalla, hay 

que animarse y desde aquí, desde varios 

colegas de diferentes colores, liberales 

incluidos, estamos decididos a construir 

opciones y alternativas a futuro, pero con la 

decisión de tener vocación de poder y no ser 

obsecuente segundones, porque no nos 

animamos a pelear una batalla, porque 

ganaremos esa guerra. 

 Gracias Presidente. 

SEÑOR PRESIDENTE: Tiene el uso de la 

palabra la diputada nacional doña Celeste 

Amarilla, adelante diputada. 

            Tiene la palabra la Diputada Nacional 

SEÑORA DIPUTADA CELESTE 

JOSEFINA AMARILLA VDA. DE 

BOCCIA: Gracias, señor Presidente. 

              Me toca presentar a una gran amiga 

y a una vieja amiga, porque nos conocemos de 

las luchas en las calles, cuando éramos 

jovencitas y lindas y estábamos en las calles 

contra Stroessner, mientras muchos de los 

aquí presentes estaban del otro lado, 

disfrutando de los beneficios de Stroessner.  

 La licenciada Norma Camacho: con 

dos títulos universitarios, licenciada en 

Contabilidad y licenciada en Administración 

de Empresas por la Universidad Católica 

Nuestra Señora de la Asunción, vasta 

experiencia en su profesión, en sus 

profesiones, ha trabajado en todas las áreas 

de la administración y de la contabilidad, lo 

que le hacen más que apta para la 

administración de las cosas públicas, 

centralizada y descentralizada. Cómo lo dije, 

se destacó siempre en su activa participación 

en el área política, fue fundadora y condujo 

movimientos y partidos políticos desde su 

juventud, hoy es miembro de la Conducción 

Nacional del Partido Encuentro Nacional, 

convencional siempre de su partido y estuvo al 

frente de varias secretarías del mismo, una 

gran militancia en el Partido Encuentro 

Nacional, actualmente en el departamento 

central, representa al Departamento Central e 

integra las Comisiones de Presupuesto, 

Educación, Relaciones Internacionales, con la 

importante salvedad de que cumple y trabaja 

en todas estas comisiones, no solamente 

figura… aporta, trabaja, debate, asiste, de las 

más puntuales, de las que nunca faltan, 

también es miembro del “Frente 

Parlamentario contra la Corrupción y la 

Impunidad” y el “Frente Parlamentario por 

los Derechos de la Infancia” y el “Frente 

Parlamentario de lucha contra el hambre”. 

También tres frentes, donde su participación 

es activa, útil, valiosa,  pero quiero hablar 

también de Norma Camacho, que yo conozco, 

más allá de su currículum, proviene de una 

familia de sólida preparación intelectual, una 

familia del Chaco, sus hermanos han 

prestigiado otros cargos en la política y creo 

que ya están en los libros de la historia como 

gente que aportó un granito de arena para el 
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cambio de esta república a lo largo de los 

años.  

              Norma es una persona previsible, 

Norma es una persona confiable, Norma es 

una persona institucionalista, republicana, 

demócrata., virtudes que le adornan junto con 

su preparación y que le hacen absolutamente 

capaz de ocupar cualquier cargo, dentro de 

esta Cámara, comenzando por la 

administración, por su profesión y los cargos 

políticos también. 

 Es la tercera mujer que presentamos 

en el día de hoy, vuelvo a decir que esta no fue 

una lista hecha pensando en el género, no fue 

una lista hecha pensando en una lista 

feminista, sino que es posiblemente ya el 

producto de nuestra lucha feminista. Hoy nos 

encuentran en la situación, de que nuestros 

compañeros hombres nos han propuesto para 

estos cargos, ya no necesitamos esgrimir el 

feminismo para que acá en esta cámara se den 

cuenta de nuestra existencia y de nuestra 

presencia y eso costó años de lucha fuera del 

parlamento y dos años dentro de él, me honra 

ser colega de Norma, de Kattya, de Rocío y me 

honra que después de tantos años nos 

encontremos con Norma acá luchando otra 

vez por las mismas cosas, coincidiendo otra 

vez en todo y es como que no ha pasado el 

tiempo, nada a cambio. 

 Partidos aliados, en algún momento 

enfrentados en otros, pero de los que toda la 

oposición necesita si queremos el cambio en el 

país, más aún, más aún, cuando nuestro 

partido se divide en vez de unirse cuando 

nuestro partido tiene sectores imprevisibles o 

muy previsibles es cuando más valoro la 

existencia de los partidos y movimientos 

independientes.  

 Pido el voto por la licenciada Norma 

Camacho, no va a defraudar el cargo, al 

contrario, lo va a honrar.  

  Muchas gracias, señor Presidente. 

 SEÑOR PRESIDENTE: Gracias diputada, 

suficientemente secundada la moción 

Villarejo. Seguimos con la deliberación, 

adelante Diputada Vallejo. 

             Tiene la palabra la Diputada 

Nacional 

SEÑORA DIPUTADA HILDA M. DEL 

ROCÍO VALLEJO ÁVALOS: Gracias, señor 

Presidente. 

             Presidente bueno, secundar también 

la moción de la colega Norma Camacho a la 

vicepresidencia segunda. 

A Norma la conocí acá en la cámara, 

es una grande, una de las grandes 

adquisiciones en mi trayectoria de vida, su 

amistad, su sinceridad, sus ideales nos unen, y 

todo en pos de un mejor país.  

Para no extenderme mucho, sería un 

lujo tener a Norma en la Comisión Directiva, 

una persona que da todo de sí, a quien aprecio 

enormemente y también hace rato… perdón 
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Celeste…  no me no me había referido a tu 

candidatura, creo que en algún momento 

vamos a hacer, sí nos permite esta situación. 

Vamos a ganar, estoy segura de eso.  

 Muchas gracias, señora Diputada. 

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias señora, 

vamos a seguir con la deliberación, diputado 

nacional, don Hugo Capurro, adelante. 

SEÑOR DIPUTADO NACIONAL HUGO 

CAPURRO: Gracias, señor Presidente. 

Queridos colegas, quiero hacer dos o tres 

precisiones que creo importante hacer, en 

primer lugar, quiero hacer una precisión 

dónde el Partido Liberal, no tenía una 

propuesta hablando como partido, un sector 

del partido tenía la propuesta, eso quiero 

aclarar porque es muy importantes. En 

segundo lugar, la historia nos recuerda cosas 

importantes, yo le quiero recordar a los 

amigos fraternos qué la oposición se 

construye, le quiero recordar a los amigos de 

Patria Querida, que cuando nuestro candidato 

a presidente fue Efraín Alegre no le han 

acompañado y es muy importante eso, que nos 

pongamos de acuerdo en el 2023. Y, también, 

cuando Itaipu fue, prácticamente motivo de un 

juicio político, algunos amigos de Patria 

Querida no tomaron posiciones e incluso no 

fueron tan baratos como los liberales, 

nosotros somos baratos, los liberales, según 

un diputado de Patria Querida ¡Ellos 

negociaron por embajadas!...  eso es muy 

importante y le voy a defender a mi partido…  

podemos tener todos los defectos, pero no nos 

van a venir a atacar acá. Gente que no tiene 

conducta en su momento y ahora piden que 

tengamos conducta.  

              Tenemos que sentarnos a hablar la 

oposición para el 2023; pero, cuando uno 

necesita, se llevan embajadas por delante, 

entonces le quiero recordar eso a mis queridos 

amigos porque estaba mencionando al Partido 

Liberal.  

Hoy podemos estar de acuerdo en una 

posición política y mañana no, pero si tenemos 

que; estoy seguro, que el camino para que la 

oposición llegue es de sentarnos a hablar y 

tirar juntos si queremos llegar al poder para 

el 2023, no es cuando nos conviene que 

tenemos que decir una cosa y cuando nos 

conviene otra cosa y eso le quería decir a los 

amigos liberales y ahora un sector del partido, 

no voy a hablar como liberal…  un sector del 

Partido Liberal presenta a Enrique Mineur 

para la Vicepresidencia Segunda, 

posiblemente el segundo florero que se va a 

elegir, fue elegido el primero florero, con la 

disculpa del amigo del otro sector del Partido 

Colorado, y ahora vamos a elegir al segundo 

florero posiblemente,  entonces mis queridos 

amigos, yo le pido al amigo Mineur una 

persona liberal, que reúne todas las 

condiciones y posiblemente podría garantizar 

algunos espacios, algunos espacios baratos, 

no hay embajada acá… no hay embajadas acá.  
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Entonces mis queridos amigos yo le 

pido, si podemos acompañar a Enrique 

Mineur, una persona reconocida capacidad 

política y acompañar en nombre de mi 

bancada, la Bancada B; les pido acompañar a 

un amigo y a un colega.  

Muchas gracias, señor Presidente. 

SEÑOR PRESIDENTE: Se agradece su 

participación diputada, señora diputada 

nacional doña Kattya González.  

Tiene la palabra la Diputada 

Nacional 

SEÑORA DIPUTADA KATTYA MABEL 

GONZÁLEZ VILLANUEVA: Gracias, señor 

Presidente. 

Presidente y colegas, si me permiten 

hacer uso de palabras unos momentos, en 

primer lugar, para decir que nos sentimos muy 

orgullosos de esta candidatura auspiciada por 

un grupo de diputados, que propone a la 

Diputada Nacional Norma Camacho para la 

Vicepresidencia Segunda. 

Tres mujeres poderosas. Inteligentes y 

necesarias, era la propuesta de un grupo de 

diputados para intentar darle mayor brío y 

virtuosismo a la democracia. Porque una 

democracia que niega la participación de la 

mujer en sus espacios de decisión, como hace 

tres años lo hace esta cámara, es una 

democracia que jamás podrá apreciarse de ser 

robusta y de tener las características, más allá 

del papel de lo que debemos entender como 

una sociedad,  mientras los colegas sigan 

negando a las mujeres la posibilidad no solo 

de presidir esta Cámara,  de vicepresidirla o 

de ocupar las comisiones más importantes que 

están en línea de sucesión, vamos a seguir 

teniendo una deuda impaga no solo con la 

república, sino además con la mujer. 

Muchos discursos huecos, vacíos que 

hablan de que la mujer, de que le respetan, de 

que sus características intelectuales, y 

últimamente decidí no ser más grosera, pero 

hay algunos discursos míos que pueden 

guiarlos en el famoso: “Jagua to’u nde bola”   

porque cuando tenemos la posibilidad de votar 

y de comprometernos con una candidatura 

femenina, lo que hacemos es decir que no lo 

vamos a hacer. 

 Entonces, estimados colegas, yo 

quiero hablar y mucho hablaron los demás en 

las presentaciones, no solamente de las 

virtudes académicas de Norma Camacho, que 

es una persona preparada, sino además sus 

virtudes como don de gente, eso que tanto 

necesitamos para construir institucionalidad, 

esa capacidad de diálogo, de tolerancia, de 

saber escuchar, es la que les puedo asegurar 

que yo ya estaría trepada en uno de estos focos 

si no fuera por Norma, que es la que siempre 

me da un poco el punto y el contrapunto para 

que uno baje un poco los decibeles, esa es 

Norma la que sabe medir, la que sabe jugar un 

poco a lo que significa el diálogo y la 

tolerancia.  
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                Mi apoyo más ferviente a su 

candidatura, estimados colegas, y ojalá 

realmente en alguna oportunidad podamos 

decir que la Cámara de Diputados eligió para 

presidir y para vicepresidir a una mujer 

porque es necesaria.  

Es el tercer año consecutivo, colegas, 

que la Mesa Directiva principal es todo de 

hombres y es una vergüenza… es una 

vergüenza; se pudo entender el primer año… 

bueno, era el primer año, verdad… a pesar…  

se pudo entender el segundo año, pero que se 

siga pretendiendo desconocer el rol de la 

mujer en una sociedad es demasiado, 

realmente terrible, duele…  duele en el 

corazón, porque esas virtudes académicas 

tienen que estar reconocidas en la presidencia 

de las comisiones más importantes y en la 

Presidencia de la Cámara, Presidente y 

lastimosamente, no vamos a poder construir y 

no pudimos construir que la oposición 

mantenga una unidad y hay mucha hipocresía, 

colegas, que yo quisiera desnudar 

 Y les recomiendo, es la primera vez 

que leo a un autor checo, él se llama Milan 

Kundera y se llama: “La Insoportable 

Levedad del Ser”, pero yo no leo así, mi libro 

como algunos en sus redes yo suelo leer así…  

y dice Kundera al empezar: “La idea del 

eterno retorno es misteriosa y con ella 

Nietzsche dejó perplejos a los demás filósofos: 

¡Pensar que ha de repetirse todo tal como lo 

hemos vivido ya, y que incluso esa repetición 

haya de repetirse hasta el infinito! ¿Qué 

quiere decir ese mito demencial? 

Realmente, ojalá que la ciudadanía 

paraguaya entienda que, si cada uno de los 

instantes de nuestra vida se va a repetir 

infinitas veces, estamos clavados a la 

eternidad como Jesucristo… la imagen es 

terrible. En el mundo del eterno retorno 

descansa sobre cada gesto el peso de una 

insoportable responsabilidad, ese es el motivo 

por el cual Nietzsche llamó a la idea del eterno 

retorno: la carga más pesada. Esta carga 

pesada de repetir siempre lo mismo quedará 

en manos de ustedes, estimados ciudadanos en 

el 2023, decir basta a este mito del eterno 

retorno que nos tiene sometido en la 

corrupción, en la puerqueza,  en la pobreza 

moral, dónde, cuándo hay que sustituir a un 

senador que ha cometido, una falta ética se le 

sustituye por alguien que tiene un prontuario 

porque no hay luego opciones, porque la 

opción que nos ofrecen es más delincuente del 

que salió y está en manos de ustedes, 

ciudadanos decir basta a este mito del eterno 

retorno. Hoy teníamos la oportunidad, en un 

microclima que es la Cámara de Diputados, en 

un microclima pequeñito, pero la estrechez de 

miras, la falta realmente de un consenso y el 

creer que porque tienen mayoría deben dejar 

a las mujeres fuera de Mesa Directiva, es 

terrible, colegas, es terrible. El no tener la 

suficiente, espalda política para saber, lo que 

significa una república y una democracia, y 
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eso lo digo con reproche a mis colegas de la 

oposición que hoy, pudiendo mantener una 

opción con estas tres mujeres valientes, 

inteligentes, poderosas y capaces como lo son 

las diputadas Celeste Amarilla, Rocío Vallejo 

y Norma Camacho, se hayan decantado por 

apoyar otro proyecto.  

Simplemente dejar sentada esta 

posición y refrendando mi acompañamiento. 

Norma querida, esta vez no ganamos, pero 

estamos seguros que frente a las opciones 

ustedes fueron las mejores. 

Muchas gracias señor presidente. 

SEÑOR PRESIDENTE: Se agradece su 

participación señora diputada, Don Raúl 

Latorre, tiene usted el uso de la palabra. 

Tiene la palabra el Diputado 

Nacional 

SEÑOR DIPUTADO RAÚL LUIS 

LATORRE MARTÍNEZ: Gracias, señor 

Presidente. 

               En primer lugar, mi reconocimiento 

a la candidata Norma Camacho, disculpe que 

la mencione, una luchadora, una excelente 

persona y formada que tiene autoridad moral 

para hablar de muchas, de muchas 

situaciones.   

Amén de eso, presidente, quiero 

referirme a su candidatura, el Diputado Julio 

Enrique Mineur, que siempre se presenta 

como una persona humilde, es realmente una 

persona con una vasta trayectoria y 

formación. El colega Sergio Roja, disculpe 

también por mencionarlo, en la ocasión 

anterior, en la elección anterior había leído su 

currículum… no quiero detenerme en esa 

situación porque creo que vamos a alargar de 

sobremanera esta exposición: Magíster en 

Planificación y Conducción Estratégica 

Nacional, con Posgrados en Defensa y 

Seguridad en Europa, Norteamérica…  Más 

bien yo quiero referirme a su enorme calidad 

de persona, a su posición (su sí es si y su no es 

no), a su transparencia y a su gran calidad de 

amigo… quiero defender su dignidad porque 

en este momento se cuestiona la división en 

sectores de un partido para esta votación, 

pero, seamos sinceros, y hagamos una mínima 

historia de nuestra gestión.  

               El Partido Colorado ha votado 

dividido, en elecciones anteriores de este 

cuerpo colegiado, el Partido Liberal está 

votando dividido y el tercer espacio está 

votando dividido en base a un derecho que 

tiene cada parlamentario de votar según su 

conciencia y lo que cree mejor para este 

cuerpo colegiado y la República y un principio 

de la no existencia de un mandato imperativo. 

Defiendo tu dignidad, querido amigo, 

tú investidura y yo sé que desde esa posición 

vas a seguir haciendo un trabajo transparente, 

esforzado y seguís contando con toda nuestra 

confianza sencillamente para mocionar, para 
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secundar la moción que plantea su 

candidatura presidente. 

Muchas gracias, señor Presidente. 

SEÑOR PRESIDENTE: Muchas gracias a 

usted señor diputado, Diputado Nacional 

Edgar Acosta, adelante diputado.  

Tiene la palabra el Diputado 

Nacional 

SEÑOR DIPUTADO EDGAR ACOSTA 

ALCARAZ: Gracias, señor Presidente. 

Yo creo que en la búsqueda del poder, 

el partido Colorado, siempre son muy hábiles 

en hacer que efectivamente se hable más de la 

oposición que de ellos mismos y que nosotros 

tendríamos que estar hablando de cómo 

enfrentarles, es históricamente, el manejo del 

poder y basarnos en que algunos liberales 

recuerden el pasado como una cuestión de que 

sí insiste ahora, y si aquella vez se cuestionó 

que se hizo mal al haberle votado al 

impresentable, porque realmente administró 

muy mala la cámara Cuevas; o sea… y ahora, 

¿Por qué hacerlo?  una cuestión de sentido 

común?, pero bueno… yo creo que el ser 

opositor va más de lo que significa el ropaje 

de un parlamentario, el parlamentario es de 

tal o cual color y representa a ese partido o 

¿Qué se entiende por oposición?... verdad. 

Oposición es contralor del ejecutivo en 

particular y a cada opositor significa 

controlarle al presidente para que haga de la 

mejor manera y eso fortalece a la calidad de 

un gobierno, entonces, no, el ropaje de 

oposición no es el título de si es liberal o es 

colorado y la gente está harto de que los 

discursos no vayan de la mano con la acción, 

el discurso fantástico de posición en algún 

momento determinado, pero cuando tengo que 

asumirlo, dejó de serlo, así es que yo creo que 

independientemente del resultado y que se 

respeta. Como demócrata siempre voy a 

respetar las elecciones que la mayoría decide, 

eso es así. Evidentemente hay un 

convencimiento muy fuerte. 

Pero también los que perdemos 

estamos enfrente. Tenemos esa posibilidad de 

tomar una postura juntos, independientemente 

que los que estén ahí son mis correligionarios, 

no lo que votaron igual que yo, estamos en 

nuestro derecho de fomentar una forma de 

legislar a partir de ahora en adelante y eso 

significa que creemos de que hay que cambiar 

y a los que no sean opositores hay que 

cuestionar, independientemente de que sea o 

no correligionario, ese un derecho que nos 

ampara, así como estaban presagiando 

muchos, la libertad de un parlamentario y yo 

defiendo eso y, mis colegas, si esto significa la 

potestad de esta mesa directiva de hacer los 

cambios que sea necesario de funcionario, de 

sacar, de cambiar comisiones y serán las 

reglas de juegos y seguramente los que se 

sientan avasallaban sus derechos saldrán a 

zapatear porque probablemente es lo que 

hemos votado, en esta línea no somos 
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justamente de callarnos, no tenemos esa 

característica y por una cuestión,  es una 

cuestión está en nuestra naturaleza. 

Yo creo que esta mesa directiva 

presentada con Celeste a la cabeza, 

acompañado por Rocío y Norma, reúne los 

requisitos esenciales del control, ya hemos 

perdido en dos votaciones, pero por una 

cuestión de postura, así como hicimos en la 

primera votación, cuando llegamos a un 

acuerdo en la casa de Rodrigo Blanco, lo citó 

al colega, de llegar a un acuerdo y que algunos 

después no cumplieron ese acuerdo, ya es otra 

situación, pero generalmente los pactos en 

política se tiene que cumplir, por eso es 

respeto, es lo que hayan pactado con Alliana, 

con otros colegas y que cumplan porque, los 

pactos hay que cumplirlos y si hicimos el 

intento en reuniones con Celeste, cuando 

algún colega le dijo que no socializó y  si se 

socializó y vamos a inscribirnos las veces que 

sea necesario para aclarar las cosas, porque 

esa es al menos mi característica, porque 

ahora presentar como que la candidatura de 

Celeste  no fue compartida, no es así, no sé, es 

bueno aclarar todo para que a partir de lo que 

sea aclara uno avanza, no hay que quedarse 

con ninguna duda. Socializo; se presentó así 

como dijimos a Norma de acompañarle 

porque creemos que se tiene que ir 

fortaleciendo los acuerdos, los pactos 

cerrados con miras ahora al 2021 y con miras 

al 2023, los colorados a quienes les respeto un 

partido grande no van a ser nuestro aliado en 

el 2023, no nos necesitan ellos, solito han 

ganado las elecciones. Nosotros con los 

errores que se hayan cometido tenemos que ir, 

limar asperezas y fomentar el triunfo, no, 

desde acá; sin entrar a traer cuestiones que no 

conducen efectivamente a potenciar a la 

oposición. A los que cuestionó a través de la 

posición dentro de la oposición y bueno pues 

le están haciendo el favor entonces al partido 

Colorado, así no más.  

              Apoyó la candidatura de Norma 

Camacho para la vicepresidencia segunda, tal 

vez acá en la política, es el arte de lo posible y 

se dé la luz en este momento de darle 

participación a la mujer y que represente al 

sector que hemos competido en el día de la 

fecha, felicitando con esto, terminó, a no ser 

que creas necesario volver a inscribirme al 

presidente electo, al señor Alliana y al señor 

Paniagua. 

Muchas gracias, señor Presidente. 

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias por su 

participación señor diputado, vamos en forma 

virtual, para conceder el uso de la palabra al 

diputado Celso Kennedy, adelante diputado.  

Tiene la palabra el Diputado 

Nacional 

SEÑOR DIPUTADO CELSO KENNEDY 

BOGADO: Gracias, señor Presidente. 

                  Y voy a hacer muy simple mi 

argumento en esta ocasión para justificar mi 



HONORABLE CAMARA DE DIPUTADOS 

 

43 
 
 

 

 

 

voto…  voy a votar por equipo, en contra del 

oficialismo y a favor de una alternativa, qué es 

lo que dije cuando se inició, el momento de la 

presentación para la presidencia. El 

oficialismo, encabezado por el presidente del 

Partido Colorado, secundado por el 

presidente de la seccional y obviamente 

después, lo que conforman con ellos el equipo, 

el colega diputado Mineur, no voy a hacer por 

amiguismo ahora mismo porque de hecho, si 

lo hacía así lo iba a votar al  colega Mineur, 

que de hecho, ya le voté en el periodo pasado 

y le dije a él personalmente que si él era el 

candidato a presidente en representación del 

partido y como alternativa en esta 

oportunidad tampoco dudaría en votarle… 

tampoco voy a hacer por capricho, porque en 

la otra oportunidad, etcétera, etcétera. No voy 

a hacerlo por pichado porque en la otra 

ocasión alguien voto en otra posición y yo me 

quedé y perdí por eso, de hecho, que gane 

teóricamente también el periodo pasado, 

verdad, aunque no se siquiera que es lo que 

gané… ni por manifestaciones individuales o 

por cargos menores no lo voy a hacer por 

eso… voy a votar por mi convicción y mi 

convicción me dice en este momento que yo 

represento a la alternativa que se debe 

construir para el 2023 y no formar parte del 

equipo que representa la continuidad.  

 Voy a votar por la diputada Norma 

Camacho que me parece, tiene el mismo 

derecho igual que todos los que se presentan 

en esta oportunidad, pero en esta ocasión 

representa a la alternativa y por eso mi voto 

para ella como habitualmente solemos hacer 

en muchos de los proyectos de leyes que 

defendemos como alternativa lo hacemos 

juntos.  

 Y de paso aprovecho, porque es 

evidente el resultado final, para felicitar a los 

colegas electos para ocupar la mesa directiva 

y las secretarías y Ojalá este periodo 

legislativo sea para bien del pueblo paraguayo 

y no solamente para bien de unos pocos. 

 

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señor 

diputado. 

 Tiene la palabra el Diputado 

Nacional Basilio Núñez. 

SEÑOR DIPUTADO BASILIO GUSTAVO 

NÚÑEZ GIMÉNEZ: Gracias, señor 

Presidente. 

 Veo, Presidente y colegas, que esta 

elección de Mesa Directiva, de por sí tiene y 

agradezco al colega que me antecedió de 

hacer un sincericidio y de querer vivir en un 

electoralismo permanente. 

 Imagínense, estamos en el 2021, a las 

puertas de unas elecciones municipales y el 

colega ya está pensando en las elecciones del 

2023, vamos a tener sumidos a nuestro pueblo 

de elecciones en elecciones, vamos a elegir 

una mesa directiva pensando ya en el 2023 y 
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no en tratar de trabajar como paraguayos, 

como representante de nuestros 

departamentos y poner en tela de juicio los 64 

votos que tuvo la presidencia del colega 

Alliana. 

 No iba a expresarme, presidente, pero 

me canso un poco la forma de presentación. 

Hasta diría que puede llegar a ser. Tenemos 

tres colegas mujeres que se presentan, con 

mucho respeto, y… tiene las mismas 

aspiraciones que el resto de los 80, yo quisiera 

ser presidente de la cámara y me gustaría y 

tengo la trayectoria también, pero no me estoy 

presentando como las tres chicas 

superpoderosas, porque somos todos iguales, 

no como quieren presentarnos.  

 Cada uno tiene su trayectoria política 

y estamos convencidos por votar y a quién 

votar, no nos digan que esto es un 

enfrentamiento entre hombres y mujeres, 

porque eso no es así. 

 Si vamos a hablar de esto de la mano 

de la Asociación Nacional Republicana en el 

año 1961 se promulga la “LEY DE LOS 

DERECHOS POLÍTICOS DE LA MUJER” y 

tiene derecho a votar la mujer y conste que 

llegamos últimos en Latinoamérica 1961, el 

primero fue Uruguay creo que en el año 1938 

y no nos van a decir que la Asociación 

Nacional Republicana, Partido Colorado, 

discrimina a las mujeres. Y les pregunto a 

ustedes ¿Por qué no votaron en el año 2008 

por Blanca Ovelar?...  era mujer y perdió 

contra uno que no podía ser candidato, un 

gran referente, y no votaron y era mujer. 

 El partido Colorado, a diferencia de 

otros partidos, ya tuvo una presidenta mujer 

en elecciones populares, en internas 

reconocidas y porque no,  una bancada 

bastante numerosa acá en la cámara de 

diputados:  La líder de la bancada es una 

mujer; que no está escuchando, pero sí le estoy 

mirando; Jazmín Narváez, es la líder de la 

bancada Añetete, una bancada grande con 

muchos integrantes y es una mujer.  

 Entonces, colegas, yo les pediría 

también respeto a los demás movimientos, a 

los líderes de los demás movimientos,  porque 

acá hablamos muchas veces de democracia, 

pero yo les preguntó sobre la democracia de 

sus partidos y algo que suelo repetir y lo voy a 

decir nuevamente en esta cámara: ¿dónde está 

la democracia de los partidos que no tienen 

internas o qué fraguan sus internas, o que 

llenan la lista de votantes y después se 

presentan y son disputados, senadores, 

concejales e intendentes? quiero ver el 

resultado en estas elecciones, con las 

máquinas ¿Cómo será?. El Partido Colorado 

y creo que también el Partido Liberal son los 

partidos que tienen unas internas donde hay 

una lucha fraterna entre ambos movimientos o 

más movimientos y se tiene un ganador y eso 

es lo que se respeta. 

 Y no me digan que acá va venir a 

mandar Cartes; ojalá sea así; porque si Cartes 
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manda nuestro déficit fiscal va a ser 1,5; 

vamos a tener más de 45000 viviendas.  En 

otros gobiernos incluido el de Fernando Lugo 

y Federico Franco y otros se construyeron 

5000 en 5 años, vamos a alcanzar el 100% de 

TEKOPORA, se bajó cuatro veces el precio del 

combustible, se renovó 60% del parque 

automotor. 

 Probablemente me voy a cansar de 

citar las cosas que se hizo en esos cinco años: 

la “LEY DE RESPONSABILIDAD FISCAL”, 

la “LEY DE TRANSPARENCIA”, la apertura 

de las binacionales para saber cuánto ganan 

los funcionarios públicos o los funcionarios de 

las binacionales. 

 Todos hicieron el discurso para la 

gente, no para sus candidatos. 

 Y quiero terminar, Presidente, 

diciendo que como buen Colorado no tengo el 

mínimo rubor para apoyar tu candidatura, lo 

apoye en el período anterior y nuevamente.  

Te mereces un periodo más ser 

reelecto; sos trabajador que se merece y no 

solamente la vicepresidencia segunda. 

 Desde esta bancada vamos a 

acompañar y te recordaras como de épocas 

anteriores también a pesar de una mayoría 

colorada hubo presidentes de la Cámara de 

Diputados de otro partido, habiendo una 

amplia mayoría. 

 No queramos dividir el Paraguay en 

algo cromático, por un lado, el Colorado y por 

el otro el Liberal, los buenos y los malos, 

porque siempre; nosotros, los de la ANR, los 

del Partido Colorado o los voceros de las 

bancadas vamos a salir a defender a nuestro 

partido como los van a hacer los de los otros 

partidos. 

 Nosotros somos un partido que tiene 

internas, que competimos y estamos 

nuevamente preparados para las elecciones 

municipales, no vamos a someter esta cámara 

a los vaivenes políticos de: ¿qué va a pasar en 

el 2021, 2022 o el 2023? La ciudadanía no 

espera eso de nosotros, ellos esperan trabajo 

de nosotros y estamos cumpliendo. 

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señor 

diputado. 

 Tiene la palabra el Diputado 

Nacional Eri Valdez. 

SEÑOR DIPUTADO ERI RUMILIO 

VALDEZ VEGA: Muy Buenas Tardes, señor 

Presidente y colegas 

 Para acompañar la candidatura de 

Mineur como vicepresidente segundo. 

Y decirles a los partidos minoritarios 

que el Partido Liberal es un partido 

tradicional y grande y que si ellos hubieran 

acompañado en el 2018 yo creo que la historia 

inclusive de esta cámara era otra. 

 ¡Peheja ore rojapo la roikua’ava el 

ore partido ryepype! Yo tengo más de 30 años 

de lucha en el Partido Liberal, ha roikua’a 
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poráiterei la rojapoara ha pejeokupa pe’e la 

pendepartido’ire. Nosotros nos ocupamos de 

nuestros partidos para que en el 2023 

podamos tener chance de ganar la Presidencia 

de la República. 

 He acompañado a los dos colegas 

liberales y siempre voy a acompañar por eso 

estoy independiente dentro de mi partido para 

que pueda elegir a mi gusto a quién votar, a 

los colegas que son de mi partido. 

 Nada más por eso acompaño también 

la candidatura del colega Mineur. 

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señor 

diputado. 

 Tiene la palabra el Diputado Pastor 

Vera. 

SEÑOR DIPUTADO PASTOR A. VERA 

BEJARANO: Gracias, señor Presidente. 

 Breve y muy respetuosamente, quiero 

defender la postulación del colega Mineur 

para este cargo; del cual me hice cargo. 

 En primer lugar, por el buen manejo 

en las sesiones y su compromiso con la 

institucionalidad de esta cámara que tenemos 

que valorar y reconocer, sin que esto suponga 

una descalificación y mucho menos hacia la 

candidatura de la colega Norma que goza de 

mi respeto y admiración. Conozco de su lucha, 

de su integridad, pero lamentablemente estas 

cuestiones no se construyen así, yo hoy me 

entero que ella es candidata y realmente 

lamento que una mujer no esté en este espacio. 

 Simplemente hago esta aclaración 

simplemente por el afecto y respeto que le 

tengo a la cólera. 

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señor 

diputado. 

 Tiene la palabra el Diputado Sergio 

Rojas. 

SEÑOR DIPUTADO SERGIO ROBERTO 

ROJAS SOSA: Gracias, señor Presidente. 

Principalmente mi intervención es 

para acompañar la candidatura del querido 

colega, del hermanito Mineur. Vamos a sacar 

a luz todo lo que es su currículum y su 

formación. 

 Pero quiero contestar a unas mentiras 

e injurias permanentes que estamos recibiendo 

dentro de esta cámara con referencia a lo que 

fue la gestión del Presidente Fernando Lugo. 

 Escuchar que hubo gobiernos que 

hicieron 45000 casas y en el gobierno de Lugo 

solamente 5000 qué es absolutamente mentira 

y les recuerdo a los colegas lo que era el 

“Sistema de Salud” en el gobierno de Lugo…  

no faltó remedio en ningún hospital durante 

ese gobierno y ahora mberuicha omano en 

cada hospital lomita, esa es la realidad en 

estos momentos. 

 Pasamos a lo que es nuestra miseria 

interna dentro de la oposición paraguaya, 
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respeto no hay nada personal contra nada de 

la política no es una cuestión personal si es 

una cuestión de posicionamiento político. 

 La presidencia de la Cámara de 

Diputados no transforma la historia del 

Paraguay pero si en este periodo hubo 

momentos claros en los que pudimos ganar la 

presidencia de esta cámara de diputados como 

Partido Liberal Radical Auténtico  y como 

oposición y en ese momento nos acompañó con 

su voto el Presidente  del Partido Colorado 

Pedro Alliana voto a un Liberal y algunos 

colegas por varias razones, colegas Liberales, 

dijeron no y prefirieron a otra candidatura, se 

respeta algunos  argumentaron que era nuevo 

y que  fueron  sorprendido en su buena fe, sin 

embargo muchos otros eran avezados en esta 

cámara e iban por su segundo o tercer periodo 

y no podían argumentar eso de que fueron 

sorprendidas de su buena fe, y bueno,   

perdimos la presidencia de la cámara. Eso no 

cambia la historia de nuestro país.  

 Finalmente quiero contestar a otro 

sector de la oposición que ha cuestionado la 

posición de los Liberales Radicales Auténticos 

en materia de la elección de esta mesa 

Directiva, les recuerdo que lo que realmente 

pudo transformar esta República era el 

cambio del Poder Ejecutivo y cuando hubo la 

posibilidad de que suceda quienes hoy; con 

esa doble moral nos cuestionamos, miraron 

para otro lado, se hicieron los desentendidos, 

no aparecieron, desfilaron por “Mburuvicha 

Roga”  legítimamente, seguramente, para la 

pretensión de ellos. En ese momento si 

podíamos haber transformado la historia de 

esta república y no estaban ellos. La 

Presidencia de la Cámara no transforma la 

historia de este país. 

 Con esos argumentos y contestando 

un poco al oficialismo que permanentemente 

miente y miente: Que algo quedara y el 

gobierno de Fernando Lugo fue uno de los 

mejores. 

 Hoy mi querido colega y hermano 

Mineur se merece ser el vicepresidente sin 

entrar en detalles sobre la candidatura de la 

diputada Norma Camacho una extraordinaria 

mujer militante de la oposición. 

 Con nuestra diferencia tenemos que 

aguantarnos todos los que somos de la 

oposición y tenemos que saber para la gente 

que nos ve  de afuera que estos son acuerdos 

porque son números, claro que también es 

importante la posición política, pero esa 

posición política debe de venir con la 

coherencia y no porque ayer nosotros 

planteamos la posibilidad de ganar la 

presidencia de la cámara se hicieron todos los 

desentendidos y hoy algunos iluminados ven el 

camino que tenemos que tomar y tenemos que 

presentar una candidatura que va seguro a la 

derrota. 

 Todo mi apoyo mi querido Mineur. 
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SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señor 

diputado. 

 Tiene la palabra el Diputado Carlos 

Silva. 

SEÑOR DIPUTADO CARLOS ENRIQUE 

SILVA RIVAS: Gracias, señor Presidente. 

En esta votación no quisiera entrar a 

tallar en diferenciar la calidad o el 

compromiso que tiene ambos colegas, 

verdaderamente son dos personas que pueden 

tener la confianza para dirigir tan prestigioso 

lugar desde la mesa directiva. 

 Pero en este momento quisiera 

manifestar de que en esta oportunidad voy a 

dar mi voto de confianza a un institucionalista, 

a una persona comprometida con la Cámara 

de Diputados  qué no ha estado ausente en 

ninguna de las sesiones en dónde ha dirigido 

porcentualmente la mayor cantidad de tiempo 

de sesiones en esta cámara, una persona que 

demostró  su imparcialidad en momentos 

álgidos de esta cámara, en debates muy 

candente y donde ha sobrellevado inclusive 

con altura en buscar dirimir o pacificar un 

debate tan acalorado muchas veces. 

 Por eso en esta votación quiero 

adelantar mi voto de confianza a esta persona 

comprometida e institucionalista, quiero 

remarcar, y por eso me parece que Mineur 

tiene que continuar cuanto menos en ese 

espacio de la mesa directiva y ojalá en la 

próxima elección tengamos un espacio más 

importante y relevante, para verdaderamente 

buscar un cambio en la conducción de esta 

Honorable Cámara de Diputados. 

 Y Adelante diputado que usted si tiene 

la confianza por la madurez en la cual suele 

encarar los debates y las discusiones donde de 

repente las posiciones políticas no son 

unánimes desde nuestra multibancadas del 

PLRA. 

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señor 

diputado. 

 Tiene la palabra el Diputado Édgar 

Acosta. 

SEÑOR DIPUTADO EDGAR ACOSTA 

ALCARAZ: Gracias, señor Presidente. 

 Yo creo que en política siempre hay 

que ser predecibles y hablar con claridad y 

enfrentar lo que sea. 

 Particularmente no voy a rehuir de 

cualquier debate y de lo que se tenga que 

aclarar porque esa nuestra esencia tenemos 

que ser predecible, yo creo que acá muchos 

colegas son predecibles o impredecibles de 

acuerdo como viene la cosa y se respeta si nos 

conocemos todos y la ciudadanía también nos 

conoce. 

 En el 2018 cuando el colega Sergio 

Rojas, cito con respeto a mi colega del 

Departamento Central, habla de qué algunos 

ya estaban, yo quiero aclarar porque algunos 

ven nuestras sesiones. En el 2018, al colega 
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Sergio Rojas, acá lado mío y no me va a mentir 

porque estuvieron presentes.  En la casa de 

Rodrigo Rojas llegamos a un acuerdo todos 

los liberales, no teníamos todavía la 

Multibancada, dónde podríamos juntarnos 

para casos importantes, por más que no entre, 

nos cuestiona y que nadie se enoje, porque el 

internismo del Partido Liberal hace al país. 

 Nos juntamos y cerramos un acuerdo 

porque con la gente de Añetete se iba a cerrar 

la presidencia y estuvimos todos de acuerdo… 

algunos salen con ese acuerdo de pasarse la 

mano al ver el movimiento de Honor Colorado 

que no cerraba con Añetete le ofrecen y 

algunos salen del trato y estamos muchos que 

si queremos cumplir los pactos porque de eso 

es lo que hablamos. Lo mismo nos 

equivocamos y metimos la pata al elegirle a 

Cuevas. ¡Desastrosa su administración! 

 Qué simpático, que los que 

cuestionaron del porque ahora traen como 

justificativo eso, con esa misma lectura le 

dijimos a los colegas en el grupo que 

estábamos después en la reunión, este 

adelantamiento del cambio de reglamento es 

un problema de Honor Colorado tienen miedo 

de pelearse en junio y podemos ganar la 

presidencia ¿Porque vamos a apurarnos? 

 No puedo nombrar a alguien de 

Añetete, porque no me autoriza, nosotros no 

estamos cerrando del todo puede ser que algo 

ocurra en junio, nosotros nos apuramos en 

decir que estamos todos los liberales y todos 

los de Añetete y con eso adelantan las 

elecciones. O sea que se podía haber ganado 

también la presidencia de Diputados o por qué 

creen que adelantan en mayo. 

 Entonces presidente, no hay que 

rehuir y tenemos que ser claros; conmigo de 

frente de la forma en que quieran, debate o 

como sea. 

 Nosotros los que formamos el grupo 

que votamos con Celeste y otros vamos a 

seguir haciendo oposición no solamente en 

discurso y acciones, si eso significa que se nos 

aparte de los cargos o nos tengan en cuenta. 

Por fuera Igual vamos a seguir trabajando. 

 Quería dejar en claro eso para quien 

sea acá o donde corresponda. 

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señor 

diputado. 

 Vamos a llevar a votación nominal. 

 Tenemos dos propuestas la planteada 

por el diputado Pastor Vera quien propone a 

Enrique Mineur y otra de Sebastián Villarejo 

que propone a la Diputada Norma Camacho. 

 Se los citara por Secretaría y las y los 

diputados van a votar en el sentido que 

prefieran. 

SECRETARIO (Administrativo):  

VOTARON POR EL DIPUTADO JULIO 

MINEUR, LOS SIGUIENTES 

DIPUTADOS: 

 

1. Pedro Alliana Rodríguez 
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2. Julio Enrique Mineur 

3. Jorge Ávalos Mariño 

4. Hugo Ramírez Ibarra 

5. Juan Carlos Ozorio 

6. Raúl Latorre Martínez 

7. Arnaldo Samaniego González 

8. Luis Adolfo Urbieta 

9. Andrés Rojas Feris 

10. Freddy D’Ecclesiis Giménez 

11. Ariel Villagra Sosa 

12. Vicente Rodríguez Arévalos 

13. Pastor Vera Bejarano 

14. Pastor Emilio Soria 

15. Eri Rumilio Valdez 

16. Nazario Rojas Salvioni 

17. Carlos María López 

18. Roberto González Segovia 

19. Ever Aricio Noguera 

20. Eusebio Alvarenga Martínez 

21. Félix Fernando Ortellado 

22. Edgar Espínola Guerrero 

23. Miguel Ángel Del Puerto 

24. Esmérita Sánchez de Da Silva 

25. Avelino Dávalos Estigarribia 

26. Roque Antonio Sarubbi 

27. Walter Harms Céspedes 

28. Edgar Isaac Ortiz 

29. Colym Gregorio Soroka 

30. Hernán David Rivas 

31. Rubén Arístides Balbuena 

32. Hugo César Capurro 

33. Miguel Cuevas Ruiz Díaz 

34. Tomás Rivas Benítez 

35. Esteban Samaniego Álvarez 

36. Justo Zacarías Irún 

37. Roya Nigsa Torres 

38. Carlos Portillo Verón 

39. Ramón Romero Roa 

40. Manuel Trinidad Colmán 

41. Blanca Vargas de Caballero 

42. Ángel Mariano Paniagua 

43. Sergio Rojas Sosa 

44. Néstor Ferrer Miranda 

45. Erico Galeano Segovia 

46. Marcelo Salinas González 

47. Del Pilar Medina de Paredes 

48. Rodrigo Daniel Blanco 

49. Jazmín Narváez Osorio 

50. María López Rotela 

51. Carlos Alberto Núñez 

52. Juan Carlos Galaverna 

53. Miguel Tadeo Rojas 

54. Celso Maldonado Duarte 

55. Carlos Enrique Silva 

56. Juan Silvino Acosta 

57. María Cristina Villalba 

58. Basilio Núñez Giménez 

59. Marlene Graciela Ocampos 

60. Edwin Reimer Bühler 

 

VOTARON POR LA DIPUTADA NORMA 

CAMACHO, LOS SIGUIENTES 

DIPUTADOS: 

1. Juan Sebastián Villarejo 

2. Celeste Amarilla vda. de Boccia 

3. Carlos Sebastián García 

4. Emilio Pavón Doldán 

5. Enrique Antonio Buzarquis 

6. Celso Kennedy Bogado 

7. Fernando Oreggioni O’Higgins 

8. Jorge Antonio Brítez 

9. Edgar Acosta Alcaraz 

10. Tito Ibarrola Cano 

11. Kattya González Villanueva 

12. Rocío Vallejo Ávalos 

13. Carlos Antonio Rejala 

14. Norma Edith Camacho 

 

ESTUVIERON AUSENTES, LOS 

DIPUTADOS: 

1. Hugo Manuel Ibarra 

2. Derlis Maidana Zarza 

3. Ulises Quintana Maldonado 

4. Hugo Manuel Ibarra 

5. Derlis Maidana Zarza 

6. Ulises Quintana Maldonado 
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SEÑOR PRESIDENTE: Por la moción del 

diputado Pastor Vera 60 votos, por la moción 

del Diputado Villarejo 14 votos y 6 ausentes. 

 El Diputado Mineur se va a 

desempeñar como Vicepresidente Segundo en 

el período primero de 1 de julio del 2021 - 30 

de junio del 2022. 

 Corresponde poner A consideración 

del pleno la nominación para Secretarios 

Parlamentarios. 

 La presidencia propone al pleno que 

las proposiciones de las candidaturas se 

hagan de una sola vez. 

-OCUPA NUEVAMENTE LA 

PRESIDENCIA, SU TITULAR DIPUTADO 

PEDRO ALLIANA RODRIGUEZ- 

 Corresponde la elección de tres 

Secretarios Parlamentarios. 

 Tiene el uso de la palabra el diputado 

Raúl Latorre. 

SEÑOR DIPUTADO RAÚL LUIS 

LATORRE MARTÍNEZ: Gracias, señor 

Presidente. 

Para proponer a una de las 

secretarías parlamentarias la querida 

Diputada Cristina Villalba: Médica 

Veterinaria de profesión, mamá de una niña y 

con otro angelito en el cielo, Presidenta de 

Gremios Estudiantiles, Primera Mujer 

Concejala Departamental de su departamento, 

Primera Mujer Gobernadora en su 

departamento, dos periodos como diputada, 

una colega con muy larga trayectoria y que 

siempre se destacó por su gestión y por su 

posición. 

 Es un privilegio para mí poder 

proponer a la colega María Cristina Villalba 

como Primera Secretaría Parlamentaria.  

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señor 

diputado. 

 Tiene la palabra el Diputado 

Nacional Ángel Paniagua. 

SEÑOR DIPUTADO ÁNGEL MARIANO 

PANIAGUA PERALTA: Gracias, señor 

Presidente. 

 Para mocionar el nombre del 

Diputado Freddy D'ecclesiis como uno de los 

secretarios parlamentarios. 

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señor 

diputado. 

 Tiene la palabra el Diputado 

Nacional Enrique Mineur. 

SEÑOR DIPUTADO JULIO ENRIQUE 

MINEUR DE WITTE: Gracias, señor 

Presidente. 

 Para complementar el grupo de tres 

propongo al Diputado Andrés Rojas Feris. 

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señor 

diputado. 

 Tiene la palabra el Diputado 

Nacional Galaverna. 
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SEÑOR DIPUTADO JUAN CARLOS L. 

GALAVERNA ORTEGA: Gracias, señor 

Presidente. 

Secundar la moción del colega Dr. Latorre, la 

de Ángel Paniagua y también la de Mineur. 

SEÑORA DIPUTADA JAZMIN NARVAEZ: 

Acompañar la moción de los colegas y muy 

especialmente al colega D’ecclesiis integrante 

de nuestra bancada. 

SEÑORA DIPUTADA DEL PILAR EVA 

MEDINA DE PAREDES: Gracias, señor 

Presidente. 

 Secundaria las tres mociones en el 

orden que se ha expuesto. Como primera 

Secretaria la Señora Cristina Villalba, Freddy 

D’eclessis y Andrés Rojas.  

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias. 

 De forma virtual no tenemos más 

oradores no existe otra moción, igual si no 

tenemos otra moción vamos a llevar a votación 

de forma nominal como indica el reglamento y 

lo haremos por secretaría. 

 A votación. 

SECRETARIO (Administrativo):  

VOTARON POR LOS DIPUTADOS 

PROPUESTOS, LOS SIGUIENTES 

DIPUTADOS: 

1. Pedro Alliana Rodríguez 

2. Julio Enrique Mineur 

3. Jorge Ávalos Mariño 

4. Hugo Ramírez Ibarra 

5. Juan Carlos Ozorio 

6. Raúl Latorre Martínez 

7. Andrés Rojas Feris 

8. Freddy D’Ecclesiis Giménez 

9. Ariel Villagra Sosa 

10. Vicente Rodríguez Arévalos 

11. Pastor Vera Bejarano 

12. Pastor Emilio Soria 

13. Eri Rumilio Valdez 

14. Nazario Rojas Salvioni 

15. Carlos María López 

16. Roberto González Segovia 

17. Ever Aricio Noguera 

18. Eusebio Alvarenga Martínez 

19. Edgar Espínola Guerrero 

20. Esmérita Sánchez de Da Silva 

21. Avelino Dávalos Estigarribia 

22. Roque Antonio Sarubbi 

23. Walter Harms Céspedes 

24. Colym Gregorio Soroka 

25. Hernán David Rivas 

26. Rubén Arístides Balbuena 

27. Derlis Maidana Zarza 

28. Hugo César Capurro 

29. Miguel Cuevas Ruiz Díaz 

30. Tomás Rivas Benítez 

31. Justo Zacarías Irún 

32. Roya Nigsa Torres 

33. Carlos Portillo Verón 

34. Ramón Romero Roa 

35. Jorge Antonio Brítez 

36. Manuel Trinidad Colmán 

37. Blanca Vargas de Caballero 

38. Ángel Mariano Paniagua 

39. Néstor Ferrer Miranda 

40. Erico Galeano Segovia 

41. Del Pilar Medina de Paredes 

42. Rodrigo Daniel Blanco 

43. Jazmín Narváez Osorio 

44. Carlos Alberto Núñez 

45. Juan Carlos Galaverna 

46. Miguel Tadeo Rojas 

47. Carlos Enrique Silva 
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48. María Cristina Villalba 

49. Basilio Núñez Giménez 

50. Marlene Graciela Ocampos 

51. Edwin Reimer Bühler 

 

VOTARON EN BLANCO, LOS 

DIPUTADOS: 

 

1. Juan Sebastián Villarejo 

2. Celeste Amarilla vda. de Boccia 

3. Carlos Sebastián García 

4. Emilio Pavón Doldán 

5. Tito Ibarrola Cano 

6. Kattya González Villanueva 

7. Rocío Vallejo Ávalos 

8. Carlos Antonio Rejala 

9. Norma Edith Camacho 

 

ESTUVIERON AUSENTES, LOS 

DIPUTADOS: 

1. Arnaldo Samaniego González 

2. Luis Adolfo Urbieta 

3. Félix Fernando Ortellado 

4. Enrique Antonio Buzarquis 

5. Miguel Ángel Del Puerto 

6. Hugo Manuel Ibarra 

7. Celso Kennedy Bogado 

8. Edgar Isaac Ortiz 

9. Fernando Oreggioni O’Higgins 

10. Esteban Samaniego Álvarez 

11. Ulises Quintana Maldonado 

12. Sergio Rojas Sosa 

13. Edgar Acosta Alcaraz 

14. Marcelo Salinas González 

15. María López Rotela 

16. Salustiano Salinas Montanía 

17. Celso Maldonado Duarte 

18. Ramón Ayala Acevedo 

19. Juan Silvino Acosta 

20. Teófilo Espínola Peralta 

 

SEÑOR PRESIDENTE: 51 votos a favor de 

la única moción, 9 en blancos y 20 diputados 

ausentes quedan designados los siguientes 

Diputados como Secretarios Parlamentarios: 

Diputada María Cristina Villalba, Freddy 

D'ecclesiis y el Diputado Andrés Rojas, 

felicitaciones y éxitos para todos ellos. 

 

Antes de cerrar esta sesión histórica 

extraordinaria, dónde también hemos 

aprovechado la semana pasada en darle 

mayor autonomía a la Honorable Cámara de 

Diputados y poder elegir antes del Senado. 

 No quería dejar pasar esta 

oportunidad, apreciados colegas, para 

agradecer infinitamente la confianza, no es 

fácil ser Presidente de la Cámara de 

Diputados y menos por cuarto periodo y por 

tres períodos consecutivos en este periodo. 

 Mi sincero agradecimiento a cada 

uno de ustedes y les puedo asegurar que esto 

redobla el compromiso que veníamos 

asumiendo con ustedes y especialmente con la 

ciudadanía, de seguir administrando los 

recursos de esta Honorable Cámara de 

Diputados con mucha honestidad y 

trasparencia. 

 Y seguir de la misma manera con los 

colegas, con la misma humildad y por sobre 

todas las cosas trabajando todos juntos para 

sacar adelante a nuestro querido Paraguay. 
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 Quiero agradecer infinitamente a 

Dios por haberme dado salud, una segunda o 

tercera oportunidad. A los funcionarios que 

son mis compañeros de trabajo por el inmenso 

esfuerzo y trabajo que realizan para llevar 

adelante estas funciones y más todavía hoy en 

día que es una situación más difícil, que es una 

situación de pandemia. 

 Por supuesto a las personas que 

confiaron en mí de vuelta al Líder del 

Movimiento Honor Colorado Señor Horacio 

Cartes, al Presidente de la República Mario 

Abdo y la Bancada de Añetete y a los colegas 

de otros partidos Patria Querida, los amigos 

del Partido Liberal, que confiaron en mi 

persona. 

 Reiterarles que vamos a seguir por la 

misma línea donde creo que hemos dado 

resultados importantes en lo que respecta a la 

imagen de la cámara y lo que respecta a la 

cuestión administrativa, saben que hemos 

hecho recortes importantes desde el período 

que encontramos con el famoso “Pin de oro” 

qué presente y aprobamos en este periodo con 

el acompañamiento de colegas de todos los 

partidos políticos. 

 La seguridad privada también que 

recortamos que era un gasto de 1.300 millones 

al año, combustibles, gasto de mantenimiento 

de edificio y de vehículos que hemos recortado 

casi en un 50%, en lo que respecta a los datos 

de la Cámara de Diputados, hemos firmamos 

convenios importantes para mayor 

transparencia dentro de la cámara en especial 

con la Secretaría Anticorrupción que controla 

a los funcionarios que tenemos en la cámara 

donde creo que se corrigió muchísimo el 

pandillerismo y la falta de participación de los 

funcionarios dentro de la cámara y gracias a 

ese convenio tenemos otra Secretaría 

Anticorrupción qué nos ayuda a controlar. Los 

convenios con la Contraloría General de 

República y todos los informes que requiere 

esa contraloría que hemos presentado en 

tiempo y forma. 

 Los informes remitidos y las 

exigencias de la Ley de Función Pública que 

hemos dado de vuelta en esta administración 

en un 100% el cumplimiento donde en el 

informe de la Secretaria de la Función Pública 

han destacado ese cumplimiento de parte de la 

Cámara de Diputados somos una de las pocas 

instituciones del estado que cumplimos al 

100% esos requerimientos. 

 Y todas las calificaciones que tienen 

que ver con la transparencia hemos mejorado 

por lo menos hemos duplicado y casi 

triplicado casi todas las calificaciones de 

transparencia. Así es que el compromiso de 

seguir por esta misma línea, a los demás 

diputados que pugnaron por esta presidencia 

a la diputada Celeste Amarilla que aprecio 

mucho le reitero mi cariño y aprecio a la 

diputada Vallejo, Norma y a Kattya, a mi 

familia por el apoyo constante, muy 

agradecido. 
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 Muchas gracias colega y seguiremos 

trabajando por el bien de la República del 

Paraguay. 

 Si por ahí los colegas me pueden 

acompañar para una foto para los 

vicepresidentes y los secretarios y también  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

levantar la sesión extraordinaria, donde 

hemos elegido la nueva Mesa Directiva. 

 Enseguida volvemos con la sesión 

ordinaria. 

-SON LAS CATORCE HORAS Y 

CINCUENTA Y DOS MINUTOS - 

 


